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AL MENOS 9 MUERTOS POR TORMENTAS E INUNDACIONES EN EU

“Que se oiga bien y se oiga lejos: ¡Playa 

▲  Gran parte de Estados Unidos enfrentó otra ronda de clima invernal el 
domingo: intensos desbordamientos en Kentucky, frío en las Llanuras del 
Norte y alertas de tornado para partes de Georgia y Florida. Los estados 

afectados por las precipitaciones recibieron hasta 15 centímetros de 
lluvia, dejando cientos de automóviles y edificios bajo el agua y unos 39 
mil hogares quedaron sin electricidad. Foto Ap
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Celebraciones de San Valentín 
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E
ste fin de semana, la 

Fiscalía General del 

Estado de Chiapas de-

tuvo a 98 presuntos in-

tegrantes de la policía del mu-

nicipio de Tonalá por el delito 

de usurpación de funciones 

públicas y los demás que re-

sulten. El hecho puede parecer 

una acción mínima por parte 

de la autoridad estatal, sin em-

bargo, la gravedad del asunto 

es tal que es apenas el indicio 

de qué tanto poder tiene el 

crimen organizado dentro de 

las corporaciones policiales en 

algunos estados del país.

Tonalá no es precisamente 

un municipio grande para los 

parámetros mexicanos. Apenas 

supera los 100 mil habitantes, 

según el censo de 2020. Resulta 

entonces un tanto difícil creer 

que la existencia de personal 

policiaco en situación irregular 

fuera desconocida por sus su-

periores inmediatos, tanto den-

tro de la dirección municipal 

correspondiente como por la 

propia presidencia. Ahora, no 

es posible asumir que los 98 de-

tenidos son todos delincuentes; 

al contrario, debemos ceñirnos 

al principio de presunción de 

inocencia. Siendo éste el caso, 

lo delicado es que una buena 

cantidad del personal policiaco 

de Tonalá no se encuentra em-

pleado formalmente; es decir, 

posiblemente podrían estar 

laborando por contrato, sin re-

cibir prestación alguna, y por 

esto mismo no podrían contar 

con credencial o identificación 

que los acredite como agentes 

del orden público.

Hasta ahora, de los 98 dete-

nidos, cinco son los que tienen 

una causa pendiente, entre 

posesión de armas de fuego 

o sujetos a investigación por 

mantener comunicación con 

grupos de la delincuencia, a los 

que informaban sobre la ins-

talación de retenes. La investi-

gación, no obstante, apenas se 

ha abierto. En cuanto a los de-

más, debe aclararse por qué se 

detectó su situación irregular 

durante el pase de lista, pues su 

mera asistencia indica que res-

pondían al llamado habitual de 

los jefes de la corporación.

Las policías municipales, por 

lo general, se encuentran entre 

las corporaciones de mayor cer-

canía con la población, y mu-

chas veces son los primeros res-

pondientes en caso de hechos 

de sangre, siniestros o conflic-

tos vecinales. Sin embargo, las 

condiciones en que sus agentes 

deben cumplir con sus turnos 

laborales o brindar cualquier 

auxilio, distan mucho de ser las 

adecuadas. Hablamos de falta 

de capacitación, equipo táctico, 

armamento adecuado y, en 

otras tantas ocasiones, respaldo 

por parte de sus directivos. Es 

una situación ideal para el cri-

men organizado, que puede re-

clutarlos sin mucha dificultad, 

ofreciendo también una leve 

mejora en sus percepciones. El 

hecho de que de enero a la fe-

cha hayan sido aprehendidos 

en Chiapas 359 policías muni-

cipales y de tránsito, y que de 

estos 88 hayan sido vinculados 

a proceso, es síntoma de la fra-

gilidad de estas corporaciones.

Pero por otro lado, la debili-

dad de las policías municipales 

incide en toda la cadena de 

instituciones que deben brin-

dar seguridad a la población. 

En una entidad fronteriza 

como Chiapas, y un municipio 

costero, unido por carretera al 

punto de ingreso al territorio 

nacional que es Tapachula, el 

tema no puede ser menor. Se 

trata de una zona que es paso 

obligado para miles de migran-

tes que huyen de la violencia 
en sus países pero que en su 

camino pueden ser víctimas 

de extorsionadores, tratantes 

de personas, o funcionarios 

corruptos que los dejan en ma-

nos del crimen organizado.

El riesgo de tener policías 

municipales débiles no es so-

lamente porque les resta ca-

pacidad de respuesta e inter-

locución con la población en 

general. Cuando esto ocurre 

es porque las autoridades ya 

responden a intereses que no 

son los de la ciudadanía y sí 

de quienes se encuentran muy 

alejados del interés colectivo. 

Ya no hablamos de quienes 

pueden encontrar en el mer-

cado los uniformes de casi cual-

quier corporación policiaca y 

así hacerse pasar por agente de 

ellas. Cuando se acusa de usur-

pación de funciones a quienes 

asisten al pase de lista es que 

hay puntos sumamente débiles 

en la estructura institucional 

y el primer efecto es que la 

ciudadanía deje de confiar en 

quienes tiene más cerca en una 

situación de emergencia. Esto 

es ejercer violencia en contra 

de quienes deben ser los prime-

ros en erradicarla. Difícilmente 

se abatirá el delito si a los poli-

cías no se les brinda estabilidad 

laboral y condiciones dignas 

para efectuar su trabajo.

Cuando los policías 
no son tales

▲ El riesgo de tener policías municipales débiles no es solamente 
porque les resta capacidad de respuesta e interlocución con la pobla-
ción en general. Cuando esto ocurre es porque las autoridades ya res-
ponden a intereses que no son los de la ciudadanía. Foto La Jornada



3
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de febrero de 2025 QUINTANA ROO

Este fin de semana el presi-
dente de la Mesa Directiva 
del Senado de la República, 
Gerardo Fernández Noroña, 
realizó una gira por Quin-
tana Roo que tuvo como 
punto importante la visita a 
la ciudad de Playa del Car-
men, donde el político res-
paldó públicamente la inicia-
tiva de la alcaldesa Estefanía 
Mercado de cambiar el nom-
bre del municipio. 

El político llegó a Quin-
tana Roo el viernes 14 de fe-
brero. Fue recibido en Can-
cún por los senadores Gino 
Segura y Anahí González. El 
evento central fue una asam-
blea informativa en el domo 
del Toro Valenzuela, donde 
ante más de 3 mil personas 
subrayó la urgencia de erra-
dicar la violencia contra las 
mujeres y eliminar cualquier 
forma de discriminación, afir-
mando que México debe ser 
el primer país en lograrlo.

El sábado 15 encabezó 
en el Poliforum de Playa del 
Carmen una asamblea infor-
mativa con motivo de la re-
forma al Poder Judicial y de la 
próxima elección del 1 de ju-
nio de juezas y jueces en todo 
el país. Sobre el tema del cam-
bio de nombre del municipio, 
que se discute actualmente en 
esta demarcación, refirió que 
el actual nombre (Solidaridad) 
proviene precisamente de un 
programa salinista, por lo que 
respaldó, absolutamente, el 
cambio de denominación.

Fernández Noroña re-
cordó que Solidaridad, pese 
a la grandeza del significado 
que tiene la palabra, fue uti-
lizada por el ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari 
para nombrar a un “pro-
grama clientelar” durante ese 
periodo del neoliberalismo 
en México. “Que se oiga bien 
y se oiga lejos: ¡Playa del Car-
men!”, espetó en el evento, 

donde estuvo acompañado 
de la presidenta municipal.

Respecto a los inconfor-
mes con la iniciativa, con su 
acostumbrado estilo, dijo: 
“anda por ahí un político 
pedorro del viejo régimen 
que dice que le va a costar 
mil millones de pesos al mu-
nicipio cambiar el nombre: 
ni que fuéramos el PRIAN, 
que todo hacían negocio y 
todo se robaban; que de cual-
quier pretexto andaban sa-
queando al pueblo”. 

La reacción no se hizo 
esperar: el regidor José Luis 
Toledo Medina publicó este 
domingo un video en sus re-

des sociales en el que aseguró: 
“No, Noroña, pedorro es traer 
a políticos de fuera a defender 
lo indefendible en lugar de 
dar la cara a los ciudadanos 
y explicarnos con números 
en la mano cuánto nos va a 
costar este negocio”.

Por su parte, el senador 
Eugenio Segura enlistó cuatro 
razones para cambiar el nom-
bre de Solidaridad por Playa 
del Carmen: el potencial eco-
nómico que genera la marca 
turística; la identidad que 
significa la historia de esta 
comunidad de más de 120 
años de vida; el nombre ac-
tual proviene de un programa 

neoliberal del expresidente 
Carlos Salinas de Gortari y, 
por último, el proceso que ha 
llevado esta iniciativa ha sido 
completamente democrático, 
a través de foros ciudadanos.

En su mensaje, Estefa-
nía Mercado aprovechó esta 
asamblea para platicar so-
bre la batalla simbólica que 
se lleva a cabo en Playa del 
Carmen, que tiene que ver 
con la dignidad y la memoria 
de la gente. “Durante más de 
30 años nuestro municipio ha 
llevado el nombre de Solida-
ridad, un tributo impuesto a 
Carlos Salinas Gortari en una 
sala cerrada, sin consultarle 

al pueblo, sin escuchar su 
historia, sin respetar su iden-
tidad. Pero los tiempos han 
cambiado, aquí sí creemos en 
la verdadera voz del pueblo 
y estamos decididos a devol-
verle su verdadero nombre, 
su esencia y su orgullo a esta 
tierra”, remarcó. 

Finalmente, Fernández 
Noroña visitó el domingo 
16 de febrero la zona sur de 
Quintana Roo. Sostuvo en Fe-
lipe Carrillo Puerto una asam-
blea informativa y en Chetu-
mal un encuentro con medios 
de comunicación acompa-
ñado de los senadores Gino 
Segura y Anahí González.

Respalda Fernández Noroña de forma 
absoluta cambio de nombre a Playa
Pese a grandeza de su significado, Solidaridad proviene de un programa salinista, 

recordó // La batalla simbólica tiene que ver con la memoria del pueblo: alcaldesa

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ En el Poliforum de Playa del Carmen, Gerardo Fernández Noroña realizó una asamblea informativa con motivo de la reforma al 
Poder Judicial y de la próxima elección del 1 de junio de juezas y jueces en todo el país. Foto ayuntamiento de Solidaridad

EL POLÍTICO REALIZÓ UNA GIRA POR EL MUNICIPIO EL FIN DE SEMANA
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Buena afluencia en las playas de Tulum 
este fin de semana pese a fuerte oleaje

Este fin de semana, las pla-
yas de Tulum experimenta-
ron una positiva afluencia 
de visitantes, impulsada por 
las celebraciones del Día de 
San Valentín, toda vez que 
tanto las costas del Parque 
del Jaguar, que cobra por su 
acceso, como la playa Punta 
Piedra, de acceso libre, vie-
ron un incremento en el 
número de bañistas, lo que 
también benefició al sector 
comercial de la zona.

En Punta Piedra la mayo-
ría de los bañistas fueron re-
sidentes de Tulum, quienes 
llegaron desde temprano 
acompañados de amigos y 
familiares para disfrutar 
del excelente clima que pre-
sentó temperaturas cálidas 
y cielos despejados. La playa 
se convirtió en un lugar de 
encuentro para pasar el día.

Por otro lado, las playas 
dentro del Parque Nacional 
Tulum, que ahora forman 
parte del Parque del Jaguar, 

también experimenta-
ron una afluencia positiva 
desde el viernes hasta el 
domingo. Se vio a muchas 
parejas, amigos y familias 
aprovechar la ocasión para 
disfrutar del mar y la arena, 
celebrando aún el Día del 
Amor y la Amistad.

Algunos bañistas se 
aventuraron a nadar a pe-
sar de las banderas rojas 
colocadas en la arena, que 
advertían sobre las peligro-
sas corrientes marítimas. La 
afluencia de turistas tuvo 

un impacto positivo en el 
comercio local, tanto en los 
vendedores ambulantes 
como en los establecimien-
tos fijos.

Muchos de los comer-
ciantes informaron que las 
altas ventas durante este fin 
de semana les proporciona-

ron un respiro económico, 
después de varias semanas 
difíciles para el sector. Sin 
embargo, no todos los sec-
tores se beneficiaron por 
igual, ya que los prestadores 
de servicios acuáticos, ante 
el fuerte oleaje y las adver-
tencias de seguridad, deci-

dieron suspender sus acti-
vidades para evitar poner 
en riesgo tanto a los turistas 
como a ellos mismos.

La Capitanía de Puerto 
permitió la navegación de 
embarcaciones menores de 
15 metros de eslora con pre-
caución.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 La Capitanía permitió la navegación de barcos menores de 15 metros de eslora. Foto Miguel Améndola

El sector comercial de la zona turística se benefició del Día del Amor y la Amistad

Sector hotelero espera buen cierre de temporada invernal 
en Isla Mujeres; en 2024 tuvieron 87% de ocupación

Con miras al cierre de la 
temporada invernal, una de 
las más importantes para el 
sector turístico del Caribe 
Mexicano, y en espera ya de 
la Semana Santa, en Isla Mu-
jeres y Costa Mujeres prevén 
un balance de ocupación po-
sitivo e incluso mejor que el 
del 2024, informó José Cas-
tillo, director de Relaciones 
Públicas del Ayuntamiento 
de Isla Mujeres. 

“Muy bien, te puedo co-
mentar que parte de la si-
tuación que hemos estado 
experimentando en los úl-
timos meses en Isla Mujeres 

ha sido un balance bastante 
positivo, puesto que, nues-
tros dos productos que te-
nemos, Costa Mujeres, está 
liderando los niveles de ocu-
pación más altos aquí en el 
estado y aparte nuestro pue-
blo mágico de Isla Mujeres 
es muy visitado”, indicó.

Existe la confianza 
de que será un buen año, 
puesto que se inició con 
mucha promoción, comen-
zando con la asistencia a la 
Feria Internacional de Tu-
rismo (Fitur) en Madrid, Es-
paña, presentando nuevas 
opciones de experiencias 
para la gente que llegue a la 
isla a hospedarse.

De manera conjunta, entre 
la dirección de Turismo y Re-

laciones Públicas, se han enfo-
cado en tener una mejora con-
tinua en la buena ocupación 
que han tenido a lo largo de 
los últimos tres años en la isla.

“Esperamos que las si-
guientes vacaciones de Se-
mana Santa sean bastante 
positivas y fructíferas, prác-
ticamente ya las tenemos a 
la vuelta de la esquina y 
también hemos estado tra-
bajando, fortaleciendo la 
promoción para nuestras 
fiestas carnavalescas, que 
como ustedes saben tam-
bién son fiestas muy anti-
guas, más de 120 años de 
antigüedad, con lo que he-
mos venido en Isla Mujeres 
trabajando y así hemos es-
tado desarrollando a lo largo 

de todo un año bastantes 
productos y experiencias”, 
enfatizó el funcionario.

Entre los eventos que 
también causan mucha ex-
pectativa mencionó el Tor-
neo de Pesca Cosme Alberto 
Martínez Magaña para el 
mes de mayo, con los que 
siempre aprovechan para 
invitar a los amantes de 
estas actividades y no sólo 
a turistas nacionales o ex-
tranjeros, sino a muchos vi-
sitantes locales que disfru-
tan de estos atractivos.

En Costa Mujeres cerraron 
el 2024 con una ocupación 
promedio de 87 por ciento, 
con fines de semana de ma-
yor afluencia, incluso algunos 
centros de hospedaje repor-

tando llenos, pero el promedio 
general ha sido muy positivo; 
mientras que en la ínsula, 
con 2 mil 400 habitaciones, 
mantuvieron 77 por ciento de 
ocupación general, algo consi-
derando bastante bueno.

En otro tema, dio a co-
nocer que en espera de que 
en los próximos meses pu-
diera comenzarse la reha-
bilitación del bulevar Can-
cún- Isla Mujeres, están en 
constante comunicación 
con las autoridades, para en 
su momento dar los avisos 
pertinentes a todos los cen-
tros de hospedaje, así como 
prestadores de servicios 
turísticos, para que puedan 
prevenir sus llegadas y so-
bre todo salidas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Los prestadores de 

servicios acuáticos 

decidieron 

suspender sus 

actividades ante 

las advertencias de 

seguridad
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A partir de julio habrá nueva ruta aérea 
de Costa Rica a Tulum a cargo de Volaris

A partir del primero de ju-
lio de este año, la aerolínea 
Volaris comenzará a operar 
una nueva conexión entre 
San José, Costa Rica, con 

Tulum, en el aeropuerto in-
ternacional Felipe Carrillo 
Puerto, informó la goberna-
dora Mara Lezama.

“Amigas y amigos, con-
tinúan las buenas noticias 
para la ampliación de la co-
nectividad del Caribe Mexi-
cano. Tenemos la noticia de 

una nueva conexión aérea 
entre Tulum y San José, 
Costa Rica, operada por 
Grupo Volaris”, expresó la 
titular del Ejecutivo.

Este nuevo vuelo comen-
zará a operar el primero de 
julio del presente año, en 
el Aeropuerto Internacio-

nal de Tulum Felipe Carrillo 
Puerto, lo que significa que 
sigue fortaleciéndose la co-
nectividad del Caribe Mexi-
cano con Centroamérica en 
esta Nueva Era del Turismo.

“Seguimos promocio-
nando nuestros destinos 
para atraer a más visitantes, 

impulsando la prosperidad 
compartida, el crecimiento y 
el desarrollo de nuestras co-
munidades. Seguimos trans-
formando nuestro paraíso. 
Bienvenidas y bienvenidos al 
Caribe Mexicano. ¡Les espera-
mos con los brazos abiertos!”, 
declaró Mara Lezama.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

El trayecto fortalecerá la conectividad entre el Caribe Mexicano y Centroamérica

Impulsan a Cancún como destino de bodas para turistas 
de la India; uniones representan gran derrama económica

El segmento de bodas ha 
cobrado cada vez mayor re-
levancia en el Caribe Mexi-
cano, especialmente cuando 
llegan otras culturas, como 
la india, específicamente los 
practicantes de la religión 
hindú, a celebrar este im-
portante evento de vida y 
que para el destino se tra-
duce en una cuantiosa de-
rrama económica.

“Creo que es muy impor-
tante (este segmento turís-
tico) porque traen grupos, 
grandes familias; el año 
pasado tuvimos alrededor 
de 70 a 80 bodas hindúes. 
Ellos vienen un promedio 
de cuatro a cinco noches de 
estancia”, compartió Alejan-
dro López, gerente general 
del Dorado Royale.

Cada boda puede signifi-
car entre 80 y 300 invitados 
y en este sentido el Caribe 
Mexicano está siendo muy 
buscado por los indios, con 
diferentes compañías en la 
Riviera Maya que se espe-
cializan también en ese seg-
mento. La mayoría de las 
parejas son indios que ya ra-
dican en Estados Unidos, pero 
muchos de sus familiares o 
amigos vienen desde India y 
los eventos se celebran prác-
ticamente durante todo el 
año, aunque con mayor inci-
dencia en mayo y noviembre.

A estas bodas se le suman 
las estadunidenses y tam-

bién las mexicanas, mientras 
que las sudamericanas están 
incrementándose poco a 
poco; en cuanto a las nacio-
nales, llegan sobre todo de 
Monterrey, Guadalajara, la 
Ciudad de México e incluso 
de Yucatán. La diferencia es 
que las bodas hindúes duran 
de tres a cuatro días, mien-
tras que las mexicanas son 
solamente el día del evento. 

“El año pasado tuvimos 
alrededor, sólo de bodas 
hindúes, entre 70 y 80, y 
en general un total de 360 
bodas solo en este hotel. Yo 
creo que debe de ser tam-
bién un tema económico, 
pero el trato, la amabilidad 
de nuestra gente, el servicio 
que estamos dando y sobre 
todo la belleza de las playas, 
de los hoteles, la calidad de 

servicio que damos es lo que 
les atrae”, especificó.

En promedio estimó que 
el segmento de bodas tiene 
un crecimiento de entre 
dos y tres por ciento anual. 
En este arranque de año 
tienen ya vendidas 259 
ceremonias, todavía les 
faltan 100 para llegar a la 
cifra del 2024, pero ape-
nas está empezando el año, 

por lo que la meta segura-
mente se cumplirá.

Para este hotel en es-
pecífico las bodas hindúes 
ocupan el primer lugar, se-
guidas por las americanas 
y en tercer lugar las nacio-
nales, algunas con ceremo-
nias en las que únicamente 
participan los novios, hasta 
grandes eventos de 400 
personas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Durante este arranque de año, los hoteles tienen ya vendidas 259 ceremonias, todavía les faltan 100 para llegar a la cifra del 2024, 
pero apenas está empezando 2025, por lo que el sector considera que la meta seguramente se cumplirá. Foto Ana Ramírez
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Empresa impulsa talento femenino en 
sector turístico del Caribe Mexicano

En busca de emparejar la 
presencia de la mujer en el 
sector turístico, Grupo Lo-
mas está trabajando en la 
integración de la plantilla 
laboral, pero también en un 
mega proyecto hotelero que 
estará liderado por mujeres.

“Es un proyecto muy 
bonito que tenemos como 
parte de nuestro plan de 
negocios, no es inmediato, 
pero sí podremos estar 
hablando de empezar en 
unos dos a tres años. Pero 
es la oportunidad de dis-
frutar de la mejor playa 
de México y una de las 
mejores del mundo, hacer 
tres conceptos que van a 
ir enfocados a premiar el 
talento femenino mexi-
cano”, especificó Francisco 
Gutiérrez, director general 
de Grupo Lomas.

Es decir, desde la crea-
ción del concepto se bus-

cará a arquitectas, artistas, 
diseñadoras, chefs, todo 
alrededor de la mujer en 
este destino, con un hotel 
de adultos, un hotel para 
familias y otro de palafitos, 
categoría cinco diamantes.

El objetivo es convertirse 
en una plataforma multipli-
cadora de talento femenino, 
por considerar que se tiene 
una asignatura pendiente 
con la mujer mexicana y 
liderados por grandes mu-

jeres que tienen en casa (al 
frente de Grupo Lomas) lo 
han tomado casi personal. 
“Queremos ser eso y que-
remos estar empujando el 
talento femenino, creo que 
hay muchísimo en México 

que no ha tenido esa opor-
tunidad y es nuestro com-
promiso ser esa plataforma 
multiplicadora”, afirmó.

Si bien no todo el com-
plejo estará atendido por 
mujeres, la idea sí es que 
los puestos directivos sean 
en su mayoría para ellas. 
El proyecto estará ubicado 
junto a Punta Maroma, en 
la Riviera Maya, y la idea 
es crear un resort de ro-
mance y sofisticación con 
énfasis en la mujer.

La realidad, manifestó el 
entrevistado, es que prácti-
camente todos los proyectos 
que hoy existen fueron con-
ceptualizados por hombres, 
así hayan sido arquitectos, 
diseñadores o directivos, 
cuando la realidad es que 
hay mucho talento feme-
nino, ejemplo de ello es que 
hay por lo menos tres arqui-
tectas mexicanas que actual-
mente están haciendo obra 
en China, en Francia, en Es-
tados Unidos y que merecen 
una oportunidad en casa.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 No todo el complejo será atendido por mujeres, sin embargo, la idea consiste en 
que los puestos directivos sean en su mayoría ocupados por ellas. Foto Grupo Lomas

Grupo Lomas fomenta la presencia de mujeres en la industria con proyecto hotelero

Mujer Segura busca crear programas 
puntuales en atención de agresiones

Con el objetivo de imple-
mentar acciones enfocadas 
en la prevención, atención 
y erradicación de las violen-
cias, desde el Instituto Muni-
cipal de la Mujer del ayun-
tamiento Benito Juárez se 
estará trabajando a través 
del comité Mujer Segura, es-
pecificó Miroslava Reguera, 
directora del instituto.

Fue el pasado miércoles 12 
de febrero cuando se aprobó 
el comité Mujer Segura, que 
va a estar integrado por fun-
cionarias del ayuntamiento, 
especialmente por las direc-
ciones que tienen que ver 
con la atención a mujeres 
víctimas de violencia y el 

objetivo es generar progra-
mas muy puntuales para la 
atención a las violencias y 
dar seguimiento a la alerta 
de género vigente.

La meta es que sea un 
observatorio de violencias 
contra las mujeres en el 
municipio, entre todas las 
direcciones que tengan que 
ver con su defensa, es decir, 
a través de este comité se 
buscará la organización de 
las dependencias y avan-
zar de manera coordinada 
para tener el conjunto de 
las acciones supervisadas.

“El hecho de que se haya 
declarado este 2025 el año 
de la mujer (en Benito Juá-
rez) no solamente queremos 
que quede plasmado en un 
papel o que sea un tema 
nada más que se menciona, 

sino que tengamos acciones 
contundentes, reales, para 
la prevención, atención 
y erradicación de las vio-
lencias contra las mujeres”, 
resaltó y aunque a nivel 
federal se estableció que el 
2025 sería el Año de la Mu-
jer Indígena, en Cancún los 
programas serán para todas.

Además se buscará ba-
jar proyectos que van a ser 
evaluados a través también 
de este comité y se estarán 
rindiendo informes semes-
trales al Cabildo.

“También se llevó a cabo 
la instalación del sistema Pa-
sevcm, que es el Sistema Mu-
nicipal de Prevención, Aten-
ción, Sanción y Erradicación 
de las Violencias Contra las 
Mujeres, que viene a nivel 
naciona”, indicó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Charlas preventivas 
para adolescentes, el 
26 de febrero: Sipinna

Con el objetivo de llevar ac-
ciones preventivas a los ado-
lescentes en diferentes ru-
bros, como sexualidad, dro-
gadicción y enfermedades 
mentales, desde el Sistema 
Nacional de Protección Inte-
gral de Niñas, Niños y Ado-
lescentes (Sipinna) en con-
junto con varias direcciones 
municipales se llevarán a 
cabo pláticas en secundarias 
y preparatorias, anunció Lu-
pita Alcocer Espadas, encar-
gada de despacho de Sipinna 
Benito Juárez.

La idea es ir a las escuelas, 
con representantes de varias 

instituciones, para trabajar 
de una manera interinstitu-
cional, todas juntas, atender 
diferentes problemáticas, 
como el tema de drogas para 
que los chicos estén alerta 
y que no caigan en alguna 
adicción, también participa 
prevención al delito con el 
tema de la trata, ciberacoso, 
bullying, diversidad sexual, 
inclusión, entre otros tópicos 
a trabajar con ellos.

El 26 de febrero a las 
8:30 horas empieza la pri-
mera jornada y será bi-
mestral, para concientizar, 
prevenir y hacer que los 
adolescentes tengan toda 
la información adecuada 
de cada institución en caso 
de que estén en riesgo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Durante un cateo efec-
tuado ayer en un predio 
del municipio de Tekax, 
fuerzas estatales y fede-

rales incautaron diversos 
tipos de drogas sintéticas.

Una detenida

El predio se ubica en la calle 
54 por 37 de la colonia San 
Ignacio. Ahí fue detenida 

Claudia del Socorro A. Y., de 
33 años, por su probable res-
ponsabilidad en delitos con-
tra la salud en su modalidad 
de narcomenudeo.

El operativo es parte de 
las acciones conjuntas del 
Ejército, Marina, Guardia 

Nacional, Policía Estatal 
de Investigación (PEI) de la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP) y Fiscalía General 
del Estado (FGE).

Participan también bino-
mios de la Unidad Canina 
(K-9) de la SSP.

Denuncia ciudadana

Las autoridades reconocen la 
valiosa colaboración ciuda-
dana que reporta situaciones 
sospechosas o ilícitas a los 
números de emergencias 911 
y de denuncia anónima 089.

DE LA REDACCIÓN

TEKAX

En Tekax, aseguran varios tipos de drogas sintéticas 
en predio de la colonia San Ignacio durante cateo

En reunión con el gober-
nador Joaquín Díaz Mena, 
Mark Thomas, director 
para México, Colombia 
y Venezuela del Banco 
Mundial, reconoció que 
Yucatán es un aliado es-
tratégico y una fuente de 
crecimiento regional del 
sur-sureste del país. 

 Desde el Salón de los Re-
tratos de palacio de gobierno, 
el directivo destacó que en 
Yucatán hay un gran poten-
cial y el propio banco podría 
dar un apoyo financiero a un 
conjunto de actividades de 
inversión en el estado. 

Ante Juan González Flo-
res, country manager de 
Internacional Finance Cor-
poration México, Díaz Mena 
expuso las ventajas compe-
titivas de Yucatán, así como 
los grandes proyectos estra-
tégicos que buscan impulsar 
la economía del estado y ge-
nerar más bienestar para las 
y los yucatecos. Detalló que 
en Yucatán se trabaja en la 
ampliación del Puerto de Al-
tura de Progreso; el proyecto 
de llevar el Tren Maya a Pro-
greso, así como los Polos del 
Bienestar con gas natural. 

 “Tenemos la promoción 
de energías limpias; promo-
ver proyectos de energía 
eólica, de energía fotovol-
taica, que pueda comple-
mentar lo que las plantas de 
ciclo combinado van a estar 

produciendo de electrici-
dad en Yucatán”, agregó.  

 Acompañado del titular 
de la Secretaría de Econo-
mía y Trabajo (SETY), Ermilo 
Barrera Novelo y del coor-
dinador general de Aseso-
res, Dafne López Martínez, 
el gobernador también se-
ñaló que próximamente se 

construirán cinco nuevas 
universidades en el estado; 
y habló de la estrategia Alia-

dos por la Vida, que a través 
de más de 100 programas y 
acciones de gobierno busca 
llevar bienestar a cada rin-
cón de Yucatán, para man-
tener la seguridad y forta-
lecer el tejido social, para 

que Yucatán siga siendo un 
lugar de paz y tranquilidad.

 Finalmente, Huacho ha-
bló del rescate al campo como 
una prioridad para el gobierno 
del Renacimiento Maya, 
que busca generar mejores 
oportunidades de empleo, 
con prosperidad compartida, 
“apostándole al campo, con 

proyectos productivos como 
la producción de tilapia, citri-
cultura en el sur, de ganadería 
en el oriente, pero haciendo 
un círculo virtuoso, ayudando 
al productor con sus insumos, 
pero también con la comer-
cialización para que esté ga-
rantizado que lo que produzca 
tenga mercado”, destacó.

Banco Mundial considera a Yucatán 
como aliado estratégico para invertir
La institución ofrece apoyo financiero para ejecutar proyectos a favor del desarrollo

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Joaquín Díaz Mena destacó que en la entidad se cuenta con la promoción de energía eólica y fotovoltaica, para que 
puedan complementar lo que las plantas de ciclo combinado vayan a producir de electricidad. Foto Enrique Osorno
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Una veintena de mujeres emprendedoras 
mostraron sus productos en la Bazarita

Con una amplia muestra 
de alimentos, bisutería, 
ropa típica, miel, produc-
tos de belleza y botanas ar-
tesanales, artículos holís-
ticos, crochet, entre otros 
productos, más de 20 mu-
jeres emprendedoras que 
forman parte de la Red de 
Aliadas del Instituto de las 
Mujeres, participaron en 
la Bazarita, Aliadas para 
Emprender, que se llevó a 
cabo este 14 de febrero de 

2025 en los bajos del pala-
cio municipal.

Es prioridad para el ayun-
tamiento de Mérida, que 
encabeza Cecilia Patrón La-
viada, apoyar la independen-
cia económica de las mujeres, 
que les permita una vida libre 
en búsqueda de justicia social 
para todas y todos.

Algunas de las partici-
pantes fueron Fernanda 
Medina, dueña de Creando 
Arte, quien a través de la 
venta de cuadros, llaveros 
y placas personalizadas cos-
tea sus estudios de Diseño 
Gráfico; Griselda Veláz-

quez, con su negocio Nojil 
Kab dedicado a la produc-
ción de botanas y alimen-
tos artesanales desde 2019; 
y Nikteh Uc Domínguez, 
con Curvydoll, dedicado a 
la confección artesanal de 
ropa para muñecas, quien 
actualmente recibió apoyo 
del Centro Municipal de 
Emprendedores para forta-
lecer su imagen y marke-
ting digital.

“Seguiremos creando 
espacios, talleres y opor-
tunidades para nuestras 
emprendedoras porque sa-
bemos que la autonomía 

económica es parte vital 
para que las mujeres ten-
gan una mejor calidad de 
vida. Cuentan con el res-
paldo del ayuntamiento de 
Mérida siempre”, destacó la 
directora del Instituto de las 
Mujeres de Mérida, Yahayra 
Centeno Ceballos.

Además de abrirles es-
pacios para la comercializa-
ción de sus productos, cada 
una de las integrantes de 
la Red de aliadas recibieron 
atención especializada en 
temas de violencia, empren-
dimiento y formación a tra-
vés de talleres en diversas 

colonias y comisarías. 
Las mujeres interesadas 

en participar en futuras edi-
ciones del bazar podrán ins-
cribirse a través del teléfono 
9999 24 02 96 ext. 84008 o 
al celular 999 114 1008, re-
gistrándose en la Alianza de 
Mujeres donde se compar-
ten fechas de capacitacio-
nes, bazares y otros eventos.

A través de estas iniciati-
vas, el Instituto de las Muje-
res reafirmó su compromiso 
con el crecimiento econó-
mico y social de las mujeres 
emprendedoras y ofreció es-
pacios de aprendizaje.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 Una de las prioridades del gobierno municipal de Cecilia Patrón es apoyar la independencia económica de las mujeres. Foto ayuntamiento de Mérida

Las participantes forman parte de la Red de Aliadas, iniciativa del ayuntamiento
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Al ser dispensada de más 
trámites, el pleno de la LXV 
Legislatura avaló la creación 
de la Comisión Especial para 
el Cuidado y Protección de 
las Abejas en el Estado de 
Campeche. Esto a dos años 
de la muerte de millones de 
abejas en los municipios de 
Hopelchén y Campeche, y 
sin que hasta la fecha se haya 
resuelto y sin soluciones.

La comisión quedó inte-
grada de la siguiente ma-
nera, Gaspar de Jesús Nah 
Miss, de Movimiento Re-
generación Nacional (Mo-

rena), presidente; Diana 
Luisa Aguilar Ruelas, de 
Movimiento Ciudadano 
(MC), secretaria; Ena Amé-
rica García García de Mo-
rena, primera vocal; Miguel 
Ángel Pool Alpuche, del 
Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), segundo vo-
cal; y Maricela Flores Moo 
de Morena, tercera vocal.

Pool Alpuche, diputado 
de Hopelchén, lamentó 
que a casi dos años del 
suceso, apenas se esté im-
plementando la creación 
de esta comisión, que no 
haya acciones reales para 
apoyar al campo y a los 
apicultores, y que tampoco 
hayan resuelto el tema de 

los apoyos a los afectados 
desde ese entonces.

Consideró que él debió 
ser el presidente de dicha 
comisión pues está cercano 
al tema, es residente de 
uno de los municipio que 
resultó afectado, y consi-
deró que poner a alguien 
de Morena como presi-
dente es para entorpecer 
cualquier anomalía que se 
encuentre en la revisión de 
la investigación en torno a 
la muerte de abejas.

Por otro lado durante la 
sesión se procedió con la lec-
tura a una propuesta para 
exhortar a Pemex y a la Se-
cretaría de Energía a efecto 
de que en el ámbito de sus 

competencias, garanticen el 
pago de adeudos vencidos a 
proveedores y contratistas 
del territorio del municipio 
de Carmen, Campeche, esto 
fue promovido por las y los 
integrantes del Grupo Parla-
mentario de MC.

En otro tema, al recibir 
17 votos en contra y 13 a fa-
vor, se desechó  la propuesta 
del grupo parlamentario de 
MC, referente a exhortar al 
titular de la Agencia Regu-
ladora de Transporte del Es-
tado de Campeche, en rela-
ción a la situación del nuevo 
sistema de transporte pú-
blico Ko’ox y el estado de las 
rutas de transporte público 
en la entidad.

Tras meses batallando 
para recuperar los recur-
sos correspondientes a las 
prerrogativas de octubre, 
noviembre y diciembre, y 
que según organizaciones 
políticas como Espacio De-
mocrático de Campeche 
(EDC), Partido Campeche 
Libre (PLC) y Encuentro 
Solidario (PES), el Tribu-
nal Electoral del Estado de 
Campeche les dio la ra-
zón, pero consideró inne-
cesario entregarles dichos 
montos pendientes.

En sesión se resol-
vió el expediente TEEC/
JE/1/2025 y acumulados 
TEEC/JE/2/2025 y TEEC/
JE/4/2025 en la que el 
Pleno declaró fundados 
pero inoperantes los agra-
vios promovidos por los re-
presentantes de los otrora 
partidos políticos locales 
Espacio Democrático de 
Campeche, Encuentro So-
lidario Campeche y Cam-
peche Libre en contra de 
la omisión del IEEC de en-
tregarles el financiamiento 
público correspondiente a 
los meses de octubre, no-
viembre y diciembre, de la 
anualidad 2024. 

Ello, porque quedan 
montos pendientes por 
suministrar a los partidos 
actores, pero a ningún fin 
práctico llevaría a esta au-
toridad jurisdiccional elec-
toral local, ordenar a la res-
ponsable el otorgamiento 
de esas ministraciones, 
dado que ya fue ordenado 
por la Sala Regional Xalapa 
del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración y el Consejo General 
del instituto electoral ha 
proveído al respecto. 

Es decir, los reclamos de 
los partidos políticos que 
perdieron su registro como 
organismos políticos dados 
los resultados de las pasa-
das elecciones en junio del 
2024, quedaron sin efecto 
para cumplirles con las 
prerrogativas pendientes, 
pues ya no operan como 
instituciones políticas.

Admite tribunal: 
IEEC les quedó 
debiendo a ex 
partidos políticos 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Crean diputados comisión para
cuidado y protección de abejas
A casi dos años del último caso de muerte masiva de estos insectos 

en Hopelchén y Campeche, todavía no hay soluciones: Miguel Pool

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

EL MORENISTA GASPAR NAH PRESIDIRÁ EL ÓRGANO

▲ La creación de la Comisión Especial para el Cuidado y Protección de las Abejas llega casi dos años después del suceso 
en el que murieron millones de estos polinizadores dejando en la indefensión a miles de apicultores. Foto Reuters
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Somos México, agrupación 
civil que busca conver-
tirse en partido político, 
informó e invitó a los ciu-
dadanos campechanos a 
participar en la asamblea 
distrital 01, a realizarse el 
domingo 23 de febrero a 
las 11 horas, “y tomar en 
sus manos con alegría la 
recuperación de nuestra 
Nación y sus instituciones 
hoy en proceso de destruc-
ción por un gobierno que 
no ha podido abatir la co-
rrupción ni satisfacer los 
anhelos populares”.

Roger Cornelio Sosa, in-
tegrante directivo de Somos 
México, aseguró que desean 
recuperar los espacios pú-
blicos; “queremos que todas 
las personas vivan en paz 
y caminen por las calles del 
campo y la ciudad con la 

seguridad de que su integri-
dad física no será atacada”.

Defendemos la democra-
cia plural y el Estado de De-
recho Constitucional cons-
truido durante los últimos 
40 años, aseguró.

“Queremos vivir en paz, 
en un clima de pluralidad y 
tolerancia; en un país donde 
cabemos todas y todos; en 
un México que es de todas y 
todos, y donde las simpatías 
políticas no nos hacen mejor 
o peor que el adversario”.

Planteó que “hay la cer-
teza de que podemos avan-
zar unidos, de que podemos 
reconstruir la democracia 
porque creemos en las per-
sonas, en las y los ciudada-
nos, en la ley; creemos en la 
Constitución, creemos que 
México es de los 140 millo-
nes de mexicanas y mexi-
canos de todas las edades, 
y no sólo de unos cuantos. 
México es tuyo, es mío, es de 
todas, es de todos”.

Somos México buscará convertirse en 
partido político el próximo domingo 
Agrupación invita a ciudadanos de la entidad a acudir a una asamblea distrital

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Roger Cornelio Sosa, integrante directivo de Somos México, aseguró que desean recuperar 
los espacios públicos; “queremos que todas las personas vivan en paz. Foto Fernando Eloy

Luego que al menos cuatro 
personajes importantes 
del Partido de Acción Na-
cional (PAN) en Campeche 
levantaran la mano ante la 
cercana renovación de los 
Comités Directivos Estata-
les, el secretario general 
del partido Jhosué Rodrí-
guez Golib, pidió a los in-
teresados tranquilidad, y 
esperar a los tiempos para 
proclamarse candidatos 
pues aún no ha dado indi-
caciones el Comité Ejecu-
tivo Nacional albiazul.

Rodríguez Golib, quien 
también es diputado local, 
reconoció que los panistas 
campechanos se toman 
muy en serio estos ejerci-

cios cívicos para el futuro 
del partido político, pero 
aclaró una de las moles-
tias que se dejaron sentir 
esta semana con respecto 
a una posible reelección de 
la actual directiva, y dijo 
“no está en los planes, creo 
estamos en la necesidad 
de frescura en el partido, y 
es necesario que lo dirijan 
también otras personas”.

En este sentido, recalcó 
que el objetivo, es impul-
sar una candidatura de 
unidad para no desgastar 
a los bloques panistas de 
Carmen y Campeche, pues 
son los municipios donde 
hay una mayor concentra-
ción de militantes, y men-
cionó como un lugar espe-
cial a Candelaria, donde 
una de las figuras que ha 

levantado la mano ha ga-
nado tres veces la presi-
dencia municipal.

Recordó que en la lista y 
públicamente se han apun-
tado personajes como Ne-
lly Márquez Zapata, quien 
ha sido diputada local y 
federal; la ex alcaldesa de 
Tenabo Karla del Rosario 
Uc Tuz; Rocío Matesanz 
Santamaría, ex diputada 
federal del distrito 02; 
así como Salvador Farías 
González, presidente mu-
nicipal en tres ocasiones 
del municipio Candelaria; 
el ex candidato a la Alcal-
día de Champotón César 
Sarmiento; y José Inurreta 
Borges, ex dirigente mu-
nicipal, ex regidor del H. 
Ayuntamiento de Campe-
che y ex diputado local.

Pide dirigencia panista tranquilidad 
y esperar los tiempos de elecciones a 
interesados en ser nuevos dirigentes

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Estudiantes que integran la 
directiva estudiantil de la 
Escuela Normal Rural Justo 
Sierra Méndez, en el muni-
cipio de Hecelchakán, su-
bieron un video dando una 
postura respecto a que la 
institución está permitiendo 
entrar a un mayor número 
de jóvenes en el modo nor-
mal, señalando que esto po-
dría generar el cierre de la 
modalidad internado.

Su argumento, es que 
la Secretaría de Educación 
(Seduc) del Estado, basa el 
presupuesto anual de la es-
cuela, además del número 
de docentes y empleados 
administrativos, en el nú-
mero de jóvenes en moda-

lidad internado, es decir, 
quienes viven en los dor-
mitorios de la escuela, e 
ingieren sus alimentos en 
la cocina comunitaria de la 
institución académica.

Resalta la mención nue-
vamente, que el recurso 
asignado actualmente para 
sus tres comidas diarias, es 
insuficiente para los más 
de 100 alumnos en modali-
dad internado actualmente 
suscritos en la clave de la 
Normal Rural Justo Sierra.

Pidieron una solución 
al director Daniel Xiu Dzul, 
pues consideraron que debe 
haber un filtro y un exa-
men socioeconómico para 
aspirantes de la Normal, que 
sus administrativos tengan 
el mínimo respeto a la ideo-
logía de la escuela.

Solicitan estudiantes de 
Normal de Hecelchakán 
más lugares de internado

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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E
L PUEBLO MAYA ha vivido 
un sometimiento histórico; 
desde la llegada de los es-
pañoles y el resultante pro-

ceso de conquista y colonización, 
los mayas han sufrido relaciones 
desiguales y de explotación; han te-
nido que resistir a distintas formas 
de opresión como las haciendas he-
nequeneras, o más contemporanea-
mente, la llegada de las megagranjas 
porcícolas, la agricultura industrial 
y también, el turismo masivo, que 
ha generado graves daños a nues-
tra salud y al ambiente. Ante estos 
diferentes embates, se han forjado 
formas creativas de resistencia más 
allá de los levantamientos armados 
y manifestaciones. 

ACTUALMENTE EXISTEN VA-
RIOS colectivos mayas para la de-
fensa del agua, de las abejas, y del 
territorio en lo general; estos se han 
generado como respuesta a las afec-
taciones de los actuales megapro-
yectos en la península de Yucatán 

que compromenten el bienestar no 
solamente del pueblo maya, sino de 
todas las personas. Lo interesante 
de estas resistencias son sus formas 
creativas. Una de éstas es la solici-
tud de declaratoria de emergencia 
socioambiental para la península 
de Yucatán; otra es la que enca-
beza la Alianza Peninsular para el 
Turismo Comunitario (APTC), su 
respuesta de resistencia creativa ha 
sido articularse a través de cinco 
comités: 1) Promoción; 2) Capacita-
ción y certificación; 3) Incidencia 
en política pública, 4) Adaptación y 
5) Cuidado del territorio. 

EL COMITÉ DE promoción tiene 
entre sus objetivos dar a conocer 
que otras formas de hacer turismo 
son posibles; lograr encuentros so-
lidarios y la interculturalidad son 
parte de su quehacer. El comité 
de capacitación y certificación, se 
puso a prueba durante el Covid-19 
y logró una certificación colabo-
rativa: “viaja seguro y solidario, 
viaja turismo comunitario”, tam-
bién ha implementado capacita-
ciones administrativas, contables 

y fiscales, la certificación de guías 
de naturaleza, entre otros. 

EL TERCERO, INCIDENCIA en 
política pública, ha estado en la 
búsqueda permanente del reco-
nocimiento del turismo comuni-
tario; si bien éste ha mostrado be-
neficios a las comunidades mayas, 
un impacto positivo en la conser-
vación ambiental y en la cultura, 
sigue siendo relegado en las po-
líticas públicas de los gobiernos, 
así que la labor de este comité es 
ardua y desafiante. 

PARA LA APTC la adaptación 
-cuarto comité- es un mecanismo 
amplio, hasta el momento ha per-
mitido que cada organización 
cuente con planes de contingencia 
ante fenómenos extremos como 
huracanes, sequías, entre otros. 
También contar con un fondo de 
contingencia como mecanismo de 
respuesta rápida ante los desastres 
y un fondo de desarrollo turístico. 
Por último, pero no menos impro-
tante, el cuidado del territorio, es el 
comité es el encargado de la articu-

lación con las otras organizaciones 
y colectivos peninsulares y también 
a través de éste se canalizan los 
desafíos que enfrenta cada organi-
zación integrante de la APTC.

ES IMPORTANTE HACER notar 
sobre estos comités -ejes de tra-
bajo-, cuando se miran de manera 
conjunta y a largo plazo, pueden 
ser concebidos como una de las 
respuestas a partir de la cual los 
actores locales vinculados al tu-
rismo comunitario buscan hacer 
efectivo el cuidado del territorio 
ante los embates del modelo eco-
nómico imperante que despoja, 
deforesta y contamina. En un 
contexto donde todavía se lucha 
por el reconocimiento y fortaleci-
miento del turismo comunitario, 
acompañar, reconocer y forta-
lecer estas respuestas locales se 
vuelve imperativo. 

SÍGANOS EN: 
http://orga.enesmerida.unam.mx/
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19

Cuidado del territorio y turismo comunitario
MANUEL XOOL

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Se han forjado formas creativas de resistencia más allá de los levantamientos armados y manifestaciones (...) en un contexto donde todavía se lucha por el 
reconocimiento y fortalecimiento del turismo comunitario, acompañar, reconocer y fortalecer estas respuestas locales se vuelve imperativo”. Foto Enrique Osorno
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E
l pasado viernes 14, en el 
auditorio Manuel Cepeda 
Peraza, del Centro Cultu-
ral Universitario, UADY, 

se realizó la rueda de prensa de la 
Filey con el lema, Tiempo de leer, 
con la presencia del Rector Mtro. 
Carlos Estrada Pinto, el Secretario 
de la rectoría, Mtro. Javier He-
rrera Aussin y representantes de 
Sedeculta, del Patronato de Cultur, 
la Dirección de Identidad y Cul-
tura del ayuntamiento de Mérida 
y la Segey, la Directora de la Feria 
Internacional de la Lectura, Fi-
ley, Mtra. María Teresa Mezquita 
Méndez, compartió gozosa que: 
“La Filey es una gran fiesta que 
celebra a la lectura en todas sus 
vertientes y que este año 2025, en 
su edición número 13 nos invita a 
reflexionar sobre el tiempo. Nues-
tro lema Tiempo de leer incide en 
esos minutos y horas que dedica-
mos a la lectura y en los cuales los 
relojes parecen detenerse cuando 
nos adentramos en la magia del 
encuentro con esas otras realida-
des, a través de los textos.

Porque leer es detenerse y 
avanzar, es recordar y descubrir, 

es viajar sin moverse y habitar to-
das las épocas posibles. La edad, la 
memoria, las expectativas, la nos-
talgia, el pulso del presente que se 
va, la cuenta regresiva de la vida… 
Todo ello son sólo consecuencias 
precisamente del paso del tiempo, 
de un tiempo que vemos transcu-
rrir y que, sin conseguirlo, inten-
temos detener, tratamos de medir 
y a veces de recuperar”.

Comentó con gran alegría, que 
“el invitado de honor es Universi-
dad Veracruzana, institución de 
educación superior con 80 años 
de existencia que es referente 
en la República Mexicana por su 
enfoque en las humanidades, las 
artes y la cultura, baluarte de la 
promoción y preservación del pa-
trimonio cultural mexicano”.

En 2024, fueron 500 las activi-
dades que se realizaron, y ante la 
respuesta del público, “decidimos 
aumentar a 700 las actividades en-
tre las cuales contaremos con la 
presencia de autoras y autores so-
bresalientes del ámbito internacio-
nal, nacional y local, celebraremos 
talleres de fomento a la lectura, 
ofreceremos actividades académi-
cas y presentaremos amplio catá-
logo de artes visuales, cinemato-
gráficas y escénicas. Como parte de 

nuestras actividades académicas 
contaremos con coloquios, encuen-
tros, ciclos y congresos. Acorde a 
nuestro lema, cada actividad ten-
drá sin duda, su propio tiempo.

En colaboración con la asocia-
ción UC Mexicanistas entregare-
mos el premio Excelencia en las 
Letras José Emilio Pacheco al gran 
escritor mexicano Alberto Ruy 
Sánchez, elegido por el jurado, en-
tre otras razones, por su escritura 
que descubre mundos desde la in-
timidad del cuerpo y la intensidad 
de su prosa, por su narrativa que 
abre un campo para la experimen-
tación, por su ensayística que ha 
impulsado la crítica y el arte, y en 
suma por su trayectoria y su com-
promiso con la promoción de la 
cultura y la defensa de la libertad”.

El premio Filey de perio-
dismo cultural 2025 a Enrique 
Mendoza Hernández, de Ti-
juana, con 21 años de trayecto-
ria, quien ha combinado repor-
tajes, entrevistas, crónicas y no-
tas periodísticas para destacar 
a las creadoras y creadores del 
norte de México, además de ser 
él mismo un creador literario.

En medio de una lista enorme de 
autores, imposible de incluir, des-
taca Cristina Rivera Garza, reco-

nocida por la Filey en 2017 y hoy 
ganadora del Premio Pulitzer 2024. 

El Salón Ek Balam, estará tema-
tizado y con presencia de invita-
dos especiales, cuya participación 
brindará experiencias nuevas e 
inolvidables para la infancia y la 
juventud, entre ellos la Reserva 
Cuxtal, Nutriixchel – Unicef.

Promotores de Lectura de la pres-
tigiosa Fundación SM que este año 
ha titulado a su encuentro La imagi-

nación más allá de las formas.
El XVI Congreso Internacional 

de Literatura de UC Mexicanistas 
este año se titula: Una pesetita al aire, 

veinticinco años de historia, cultura, li-

teratura, y de otras artes y disciplinas.
 En total serán más de 80 los 

congresos, simposios, coloquios, 
y encuentros que se suman a 
esta edición… 

¡Uff! Me falta espacio. La 
UADY Filey, ha preparado un 
banquete enorme para todas las 
edades y gustos. 

Entra a filey.org y encontra-
rás cuentos de regalo de David 
Toscano.

Ahí viene la Filey, ahí viene 
la UADY Filey… ¡Seguiremos in-
formando!

margarita_robleda@yahoo.com

Ahí viene la Filey 2025
MARGARITA ROBLEDA

▲ “Leer es detenerse y avanzar, es recordar y descubrir, es viajar sin moverse y habitar todas las épocas posibles. La edad, la memoria, las expectativas, la nos-
talgia, el pulso del presente que se va, la cuenta regresiva de la vida. Todo ello son sólo consecuencias precisamente del paso del tiempo”. Foto Enrique Osorno
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J
avier Aranda tiene 65 años 
pero podrían ser 100, porque 
la comunicación en audio 
y en pantalla, en escritura 

y en cualquier foro público, no 
tiene secretos para él. Oí su voz 
por primera vez hace 20 años, y 
pensé que ojalá todos los crea-
dores mexicanos tuvieran a un 
Javier Aranda para leer su obra 
en la sala principal de Bellas Ar-
tes, porque resonaba en el techo 
y en todos los palcos y las hileras 
de sillas de terciopelo rojo. Desde 
entonces, la voz de Javier Aranda 
ha ido cubriendo espacios no sólo 
de la República Mexicana, sino de 
Europa y Estados Unidos. Es una 
voz cálida y familiar, de credibi-
lidad absoluta, porque a Javier 

Aranda se le cree con sólo oírlo. 
Lo reconocen en el trolebús.

“¿Qué hora es?”, preguntó un 
usuario en el Metro, y una chica 
que le daba la espalda se volvió 
hacia él y le dijo: “Usted es Ja-
vier Aranda”.

Esta voz enmudeció a partir 
del 16 de enero de 2025 y nos 
dejó huérfanos, porque muchos 
seguidores establecen una rela-
ción de gran simpatía con una 
voz determinada.

Javier Aranda dio voz a toda 
la obra poética de José Emilio 
Pacheco para la editorial Pla-
neta. Desde 1998 empezó a gra-
bar textos breves para televisión; 
en 2000 se incorporó a Televisa 
con un programa En la opinión 

de…, con la intervención de un 
escritor, un intelectual o un cien-
tífico que daba su opinión sobre 

temas de actualidad. Fue una 
barra muy plural en la que par-
ticiparon personajes como Car-
los Monsiváis, Carlos Montema-
yor, René Druker, Mario Vargas 
Llosa, Carlos Fuentes, Federico 
Reyes Heroles e Iván Restrepo.

La nueva administración cortó 
de tajo su participación en el Ca-
nal 22. Se le avisó un día antes, y 
a partir de enero quitaron a todos 
los colaboradores del noticiero: 
Leonardo García Tsao, Miri Mu-
rakami, Patricia Betaza, Kimberly 
Armengol Janssen; también des-
apareció la barra Debate 22, en 
la que participaban Gabriela Tla-
seca, Jacaranda Correa, Kimberly 
Armengol, Guillermo Osorno y el 
propio Javier Aranda. Eliminaron 
los programas Con la x en la frente, 
en el que se visibilizaban museos, 
galerías de arte, conciertos, las 

Utopías, gran proyecto cultu-
ral de la actual jefa de gobierno, 
Clara Brugada, o el olvidado Faro 
de Oriente. El otro programa eli-
minado fue Transcultura, que en 
su primera temporada dio voz a 
los problemas de la gente transe-
xual, cuyo promedio de vida es de 
35 años. En este programa se hizo 
la última entrevista al magistrade 
Ociel Baena, cuya muerte aún no 
se ha esclarecido.

En la segunda temporada de 
Transcultura se abordaron las 
migraciones que han llegado a 
México para enriquecer nuestra 
ciencia y nuestra cultura; fueron 
parte de esta segunda temporada 
Hermann Bellinghausen; Walter 
Urrutia, del Museo Nacional de 
Culturas Populares; Humberto 
Mussachio; Susana Cato; Pedro 
Miguel, colaborador de La Jor-

nada; Emmanuel Haro; Carlos 
Martínez Assad, y Mary Farqu-
harson, y ya no se transmitieron 
ocho entrevistas más, entre las 
que se encuentran las de Enrique 
Norten y la de Annie Pardo.

−¿A qué se debe, Javier, esta 
notoria injusticia?

−A que no compartí la política 
editorial del área de noticias. No 
me gustó la escasa cobertura de 
la muerte de Silvia Pinal, la ac-
triz que escogió Luis Buñuel para 
protagonizar Viridiana. No me 
gustó que a la directiva del Ca-
nal 22 no le pareciera relevante 
iniciar el noticiero con la nota 
del Premio Cervantes 2024 a Ál-
varo Pombo. Tampoco estuve de 
acuerdo en llevar todos los días 
insertos de la mañanera que no 
fueran de cultura y abarcar la 
totalidad de información de la 
Secretaría de Cultura.

−Querido Javier, ¿quién te 
notificó que ya no pertenecías 
al Canal 22?

−La responsable jurídica y el 
administrador del canal.

−¿Qué razón alegaron?
−Que fue una decisión de la 

Secretaría de Cultura, dirigida por 
Claudia Curiel de Icaza.

−¿Es una decisión que ya 
veías venir por lo que decías en 
tu programa?

−Sí. Me di cuenta, porque no 
querían coberturas de museos 
privados, dejaron de transmitir 
un programa de una exposición 
en el Museo Kaluz por ser pri-
vado. El director del Canal 22, 
Alonso Millán, se negó a cubrir 
el Día de Muertos en Ixcaret, 
Yucatán, aunque nos pagaban 
viáticos y transporte a un cama-

Javier Aranda

ELENA PONIATOWSKA

▲ “La nueva administración cortó de tajo su participación en el Canal 22. Se le avisó un día antes, y a partir de enero qui-
taron a todos los colaboradores del noticiero: Leonardo García Tsao, Miri Murakami, Patricia Betaza, Kimberly Armengol 
Janssen; también desapareció la barra Debate 22, en la que participaban Gabriela Tlaseca, Jacaranda Correa, Kimberly 
Armengol, Guillermo Osorno y el propio Javier Aranda”. Foto Facebook Javier Aranda CONTINÚA EN LA PLANA 14
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rógrafo, un reportero y un asis-
tente. La cobertura de la Feria 
internacional del Libro de Gua-
dalajara la redujeron al mínimo, 
pese a ser la más importante de 
América Latina, incluso más que 
la de Fráncfort, como aseguran 
las grandes editoriales Planeta, 
Penguin Random House y el 
Fondo de Cultura Económica.

Javier Aranda es fundador y 
colaborador de La Jornada, así 
como editor de la revista Vuelta, 
con Octavio Paz; La Cultura en 

México, con Carlos Monsiváis, 
y La Jornada Semanal, con Fer-
nando Benítez. Recuerdo que 
Octavio Paz requería de la pre-
sencia de Javier Aranda en su 
casa de Guadalquivir, y en la úl-
tima etapa de su vida, en su casa 
de Francisco Sosa, sede actual 
de la Fonoteca Nacional.

La injusticia en contra de Ja-
vier Aranda puede equipararse 
con el atentado en contra de Ex-

célsior, el 8 de julio de 1976, que 
expulsó del periódico a Julio 
Scherer García, Abel Quezada, 
Gastón García Cantú y a otros 
del periódico, causando la in-
dignación de los lectores.

−Javier, con las redes socia-
les, ¿has sentido apoyo de tus 
televidentes?

−Sí, una seguidora me con-
movió al decir: “Lástima que han 
dejado ir lo único valioso del ca-
nal. Lo vamos a extrañar terri-
blemente”, y Alejandro Meléndez, 
quien renvió el artículo indignado 
de Humberto Mussachio, también 
me externó su solidaridad.

Mussachio aseveró en su co-
lumna República de las Letras: 
“La excusa para sacarlo −son 
excusados, señores− fueron las 
discrepancias de un profesional 
como Aranda con las torpes ocu-
rrencias y el servilismo de quie-
nes creen estar por encima de 
los deberes informativos de un 
medio público, mismo que paga-
mos los ciudadanos con nuestros 
impuestos y que, por eso mismo, 
está para servir a la sociedad. 
Pero funcionaretes agachones y 
analfabetos prefieren hacer de 

esos medios una caja de reso-
nancia del Ejecutivo”.

He seguido a Javier Aranda 
al lado de Monsiváis en Sobre-

mesa, junto con Antonio Na-
valón. La última aparición de 
Monsiváis en la pantalla se dio 
gracias a Aranda, quien llevó 
las cámaras hasta la casa de San 

Simón. Todos agradecimos este 
testimonio conmovedor, como 
reconocemos desde hace años 
la voz grave y autorizada de 
Aranda, que nunca se anda con 
chistecitos ni con alabanzas a su 
persona. Su voz, ya muy reco-
nocible, y la severidad de su ac-
titud, contrastan con la de tan-

tos protagonistas de sí mismos 
que interrogan el espejo como 
la madrastra de Blanca Nieves, 
quien finalmente se ahogó en 
sus elogios. Somos muchos quie-
nes admiramos la seriedad de 
Javier, su austeridad y la exacti-
tud de sus palabras, así como su 
límpida actitud ante su oficio.

▲ “La injusticia en contra de Javier Aranda puede equipararse con el atentado en contra de Excélsior, el 8 de 
julio de 1976, que expulsó del periódico a Julio Scherer García, Abel Quezada, Gastón García Cantú y a otros del 
periódico, causando la indignación de los lectores”. Foto Facebook Javier Aranda

Una seguidora me 

conmovió al decir: 

“Lástima que han 

dejado ir lo único 

valioso del canal. Lo 

vamos a extrañar”

VIENE DE LA PLANA 13
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▲ Los cuerpos momificados del Antiguo Egipto huelen a “madera”, a “picante” y 
a “dulce”, según un nuevo estudio que revela detalles sobre las prácticas de mo-
mificación. La investigación, publicada en el Journal of the American Chemical 

Society, es la primera que estudia sistemáticamente los olores de los cuerpos 
momificados combinando una mezcla de técnicas instrumentales y sensoriales, 
incluida una “nariz” electrónica y “olfateadores” humanos entrenados. Foto Ap



La humanidad puede no 
ser algo extraordinario sino 
más bien el resultado evo-
lutivo natural de nuestro 
planeta y probablemente 
de otros. Así lo plantea un 
nuevo trabajo dirigido por 
expertos de Pennsylvania 
State University (Penn 
State) en Estados Unidos. 
En concreto, el estudio 
plantea un nuevo modelo 
de cómo se desarrolló la 
vida inteligente en la Tie-
rra, tal y como se describe 
en la revista Science Ad-

vances.

El modelo, que echa 
por tierra la teoría de los 
“pasos difíciles” que se re-
monta a décadas atrás y 
que afirmaba que la vida 
inteligente era un aconte-
cimiento increíblemente 
improbable, sugiere que tal 
vez no fuera tan difícil o 
improbable. La nueva in-

terpretación del origen de 
la humanidad aumenta la 
probabilidad de que exista 
vida inteligente en otras 
partes del universo.

“Sugiere que la evolu-
ción de la vida compleja 
puede tener menos que ver 
con la suerte y más con la 
interacción entre la vida y 
su entorno, abriendo nue-
vas vías de investigación en 
nuestra búsqueda por com-
prender nuestros orígenes 
y lugar en el universo”, de-
clara Jennifer Macalady, 
profesora de geociencias en 
Penn State y coautora del 
artículo.

Desarrollado por el fí-
sico teórico Brandon Car-
ter en 1983, el modelo de 
“pasos duros” sostiene que 
nuestro origen evolutivo 
era altamente improbable 
debido al tiempo que les 
tomó a los humanos evo-
lucionar en la Tierra en re-
lación con la vida útil total 
del Sol y, por lo tanto, la 
probabilidad de que existan 

seres similares a los huma-
nos más allá de la Tierra es 
extremadamente baja.

En el nuevo estudio, el 
equipo de investigadores 
que incluía astrofísicos y 
geobiólogos argumentó que 
el ambiente de la Tierra era 
inicialmente inhóspito para 
muchas formas de vida y 
que los pasos evolutivos 
clave sólo se hicieron po-
sibles cuando el ambiente 
global alcanzó un estado 
“permisivo”.

Por ejemplo, la vida ani-
mal compleja requiere un 
cierto nivel de oxígeno en 
la atmósfera, por lo que la 
oxigenación de la atmós-
fera de la Tierra a través 
de microbios y bacterias 
fotosintetizadores fue un 
paso evolutivo natural para 
el planeta, que creó una 
ventana de oportunidad 
para que se desarrollaran 
formas de vida más recien-
tes, explica Dan Mills, in-
vestigador postdoctoral en 
la Universidad de Munich 

(Alemania) y autor princi-
pal del artículo.

“Estamos argumentando 
que la vida inteligente 
puede no requerir una se-
rie de golpes de suerte para 
existir”, aclara Mills. “Los 
humanos no evoluciona-
ron ‘temprano’ o ‘tarde’ en 
la historia de la Tierra, sino 
‘a tiempo’, cuando las con-
diciones estaban dadas. Tal 
vez sea solo una cuestión 
de tiempo”.

La predicción central de 
la teoría de los “pasos du-
ros” establece que existen 
muy pocas civilizaciones, si 
es que hay alguna, en todo 
el universo, porque pasos 
como el origen de la vida, el 
desarrollo de células com-
plejas y el surgimiento de 
la inteligencia humana son 
improbables según la inter-
pretación de Carter de que 
la vida útil total del Sol es 
de 10 mil millones de años 
y la edad de la Tierra de de 
5 mil millones de años.

El rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), Leonardo Lo-
melí Vanegas, inauguró el Es-
pacio Infantil de Universum, 
Museo de las Ciencias, con el 
cual la máxima casa de estu-
dios “renueva su compromiso 
con la divulgación de la cien-
cia y el derecho de la infancia 
a descubrir el mundo a través 
del juego y la exploración”.

Destacó que es muy impor-
tante “acercar a las niñas y a los 
niños al conocimiento cientí-
fico desde sus edades tempra-
nas, despertar su curiosidad 
y qué mejor que haciéndolo a 
través de un espacio pensado 
para ellas y para ellos”.

En el acto inaugural del 
área de mil 700 metros cua-
drados donde infantes pue-
den, de manera lúdica, explo-
rar su relación con el universo, 
la naturaleza y la comunidad, 
estuvo acompañado por la 
coordinadora de la Investiga-
ción Científica, Soledad Funes 
Argüello, y por el titular de la 
Dirección General de Divul-
gación de la Ciencia (DGDC), 
Manuel Suárez Lastra.

El rector indicó que la Uni-
versidad Nacional busca mo-
tivar a las infancias a que de-
sarrollen carreras científicas y 
contribuyan al progreso del co-
nocimiento y de nuestro país.

Soledad Funes coincidió 
en que es fundamental que 
las niñas y niños se acer-
quen a la ciencia a partir 
de edades tempranas para 
despertar vocaciones cien-
tíficas y puedan entender 
el mundo en el que se desa-
rrollan, alimenten su curio-
sidad y adquieran múltiples 
habilidades e inclusive po-
drán cambiar su vida.

Suárez Lastra detalló que 
niñas, niños y adultos experi-
mentarán con la luz, el sonido 
y el color; descubrir principios 
científicos de manera intui-
tiva; crear, fallar y volver a in-
tentar en este sitio que busca 
fomentar la innovación.

Asimismo, el Espacio In-
fantil servirá para realizar 
investigaciones sobre la pri-
mera infancia.

Inaugura rector 
de la UNAM 
Espacio Infantil 
de Universum

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Muy probable que haya vida en 
otros planetas, sugiere estudio
Modelo echa por tierra la teoría de los “pasos difíciles” y sugiere 

que la vida inteligente puede no requerir de “golpes de suerte”

EUROPA PRESS

MADRID

▲ El equipo de investigadores argumentó que el ambiente de la Tierra era inicialmente inhóspito para muchas formas de vida 
y que los pasos evolutivos clave sólo se hicieron posibles cuando el ambiente global alcanzó un estado “permisivo”. Foto ESO
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La comunidad alfarera de 
La Trinidad Tenexyecac, 
ubicada en Tlaxcala, es co-
nocida por sus enormes 
cazuelas de barro cocido, 
en las cuales se preparan 
deliciosos platillos. Los po-
bladores, junto con la Es-
cuela Nacional de Cerámica 
(ENC), construyeron un 
horno especializado que 
les permitirá incrementar 
su producción y, al mismo 
tiempo, reducir los riesgos 
a la salud causados por la 
quema de leña y plomo.

Este proyecto fue im-
pulsado por artesanos, 
lugareños y por el doctor 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social Cuauhtémoc 
Juárez, quien tiene un pro-
yecto con el Consejo Nacio-
nal de Ciencia y Tecnología 
(Conahcyt) para analizar el 
daño que el plomo causa en 
niños y adultos de esa co-
munidad, lo que explicó en 
entrevista con La Jornada.

El proceso de trabajo 
de estos artesanos tiene 
alrededor de 500 años de 
antigüedad; lo trajeron los 
españoles tras la Conquista. 
Consiste en moldear el ba-
rro, ponerlo a quemar en 
un horno cerrado, sacar la 
pieza, pintarla y barnizarla 
para volverla a cocer, ex-
plicó el médico.

El plomo se mezcla con 
la pintura negra que se 
pone a las cazuelas, con lo 
que toma su característica 
tonalidad; posteriormente, 
se aplica una capa de barniz 
que logra sellarla y le da un 
lustre muy destacado.

Las condiciones de la 
quema también son riesgo-
sas por el tipo de horno que 
emplean, denominado cue-
llo de botella, por la forma 
de su techo. Tiene pequeñas 
aberturas a los costados, que 
son tapadas con ladrillos 

que se retiran por momen-
tos para que los artesanos 
puedan ver el avance de la 
cocción del barro.

Para encenderlo, se coloca 
leña debajo, lo cual hace que 
el humo se encierre. Para re-
visar el estado de las piezas, 
los alfareros se asoman al 
horno, lo que obliga a que in-
halen el humo y los restos del 
plomo, además de que corren 

el riesgo de sufrir quemadu-
ras en la cara y manos por las 
altas temperaturas.

El plomo no es útil al 
cuerpo humano; es nocivo 
por donde se vea. Para la 
quema se introducen dece-
nas de piezas en un horno. 
Es un riesgo terrible, advir-
tió Cuauh-témoc Juárez.

Otro problema es cuando 
se tritura el barro, el cual 

es mezclado con otros ma-
teriales para que tenga una 
buena consistencia. Para 
este proceso se recomienda 
utilizar máscaras especiali-
zadas con el fin de reducir la 
cantidad de polvo que entra 
a las vías respiratorias; sin 
embargo, estas caretas son 
costosas y, si no se usan, los 
residuos pueden ocasionar 
fibrosis pulmonar.

El trabajo con plomo 
puede generar intoxicacio-
nes masivas, daños severos 
en pulmones, ojos, oídos y 
hasta lesiones neurológicas, 
incluso abortos espontáneos. 
Los recién nacidos tienen 
bajo peso, anemias, daño re-
nal, entre muchas otras co-
sas, explicó el médico.

El proyecto del doctor 
Juárez se inició hace tres 
años. Su equipo se compone 
de trabajadores sociales, 
médicos y especialistas que 
buscan que los habitantes 
de la comunidad alfarera 
tengan mejor calidad de 
vida. Entre sus problemas 
está la de encontrar recur-
sos para que cuenten con 
seguridad social.

Cuando los alfareros y el 
doctor decidieron contactar a 
la ENC para que les ayudara 
con la construcción del horno, 
los habitantes realizaron una 
votación para decidir dónde 
sería instalado: querían que 
fuera un centro de quema 
neutral en el que todos pudie-
ran trabajar; así se hizo.

“Los artesanos pusieron 
el trabajo físico y el maestro 
Yusuke Suzuki, el experto 
que adaptó el horno, enseñó 
cómo construirlo. Quere-
mos que las enfermedades 
que afectan a la comunidad 
se prevengan y no sólo bus-
car curas o paliativos.

Seguimos con los análi-
sis, pero hemos observado 
que hay niveles de plomo 
altísimos en niños y adul-
tos. Podemos encontrar 
hasta 35 microgramos de 
plomo en sangre, y debe 
haber cero, aseguró Juárez.

Ya identificamos tres 
biomarcadores que nos pue-
den brindar la oportunidad 
de hacer un diagnóstico más 
oportuno. Nuestro trabajo 
es una colaboración integral 
para ayudar a la población. 
Médicos nefrólogos, inter-
nistas y familiares, todos 
participamos para mejorar 
esa comunidad, concluyó.

Con el nuevo horno, los alfareros de 
La Trinidad esperan mejorar su vida
Además de elevar la producción de cazuelas, la herramienta especializada reducirá los 

riesgos a la salud que generan la quema de leña y el plomo, destacan los lugareños

PROYECTO IMPULSADO POR LOS POBLADORES, LA ENC Y EL DOCTOR CUAUHTÉMOC JUÁREZ

OMAR GONZÁLEZ
LA TRINIDAD TENEXYECAC

▲ El proyecto del doctor Juárez se inició hace tres años. Su equipo se compone de traba-
jadores sociales, médicos y especialistas que buscan que los habitantes de la comunidad 
alfarera tengan mejor calidad de vida. Foto Facebook Escuela Nacional de Cerámica
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La Escuela Nacional de Ce-
rámica (ENC) nació como 
un proyecto indepen-
diente cuya misión es pro-
fesionalizar esta disciplina 
y resguardar el conoci-
miento de los artesanos de 
los pueblos originarios de 
México, a pesar de enfren-
tarse a la falta de recursos 
y de interés de las autori-
dades del país.

En entrevista con La 

Jornada, el director de la 
ENC, David Aceves Bara-
jas, habló sobre la forma 
de trabajo de la escuela, los 
retos y la intención de pre-
servar y estudiar las téc-
nicas tradicionales de los 
alfareros con métodos de 
investigación actuales.

“A escala nacional hay 
un hueco muy grande en 
torno a la profesionali-
zación de la cerámica; en 
muchas instituciones no se 
instruye una técnica depu-
rada que eleve la calidad 
de los trabajos; son talleres 
optativos o sencillos”, co-
mentó Aceves Barajas.

El director de la ENC ase-
guró que “las nuevas genera-
ciones de artistas están muy 
interesadas en la cerámica 
porque quieren trascender 
y llevarla a ser un medio de 
vida; eso nos ilusiona para 
otorgarles la posibilidad de 
tener buenos talleres y es-
tudios de calidad, pero sobre 
todo que trabajen con un 
plan de estudios estructu-
rado y dirigido”, refirió.

Cada año, la ENC nom-
bra a un país invitado y 
trae renombrados alfareros 
nacionales e internaciona-
les para impartir talleres y 
cursos especializados. Ade-
más, la escuela contribuye 
a apoyar a las comunidades 
con hornos especiales con 
el fin de que los artesanos 
mejoren las condiciones en 
las que queman los mate-
riales y que puedan reducir 
los riesgos a la salud y las 
emisiones contaminantes. 

Hasta el momento, han edi-
ficado 34 en varias partes 
de la República Mexicana.

“Edificar un horno es un 
proceso que cuesta cerca de 
150 mil pesos, sin contar la 
mano de obra para instalar-
los; además, el precio varía 
según la disponibilidad del 
material que hay en la zona”.

“El trabajo de artesanos 
de los pueblos originarios 
en México no se parece al 
de casi ningún lado; tene-
mos muchas etnias que si-
guen trabajando como en 
la antigüedad, y eso nos 
abre un campo muy am-
plio de posibilidades”, co-
mentó David Aceves.

“Tenemos que aprender a 
tomarlo en serio y profesio-
nalizarnos, porque no sólo 
va de la mano con nuestro 
trabajo, sino que también 
trastoca nuestro papel social 
para apoyar a los artesanos, 
alfareros y preservar nues-
tra historia. Ese es nuestro 
aprendizaje”, aseguró.

Recientemente, la ENC 
construyó, de la mano del 
Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencias y Tec-
nologías, la empresa Tajín y 

la fundación Díez Morodo, 
un horno de leña para el 
mejoramiento de la alfa-
rería en La Trinidad Tene-
xyecac, con una tradición 
alfarera de unos 150 años.

Con esta nueva instala-
ción, los alfareros reducen 
el riesgo de enfermedades 
durante las quemas de la 
cerámica, además de que 
perderán menos material, 
pues se distribuye mejor 
el calor, lo que también 
permite que el barro tenga 
una cocción mucho más rá-
pida que les permitirá in-
crementar su producción.

Por tradición, en esa lo-
calidad los artesanos utili-

zan un tipo de horno deno-
minado “cuello de botella”, 
que los pone en riesgo de 
quemarse y de inhalar el 
humo de la leña y el plomo 
que hay en la pintura que 
se agrega y se utiliza para 
dar brillo a las cazuelas de 
barro gigantes, caracterís-
ticas de ese poblado.

“En ocasiones vienen 
las autoridades a decirles: 
‘no pueden usar el plomo 
por los daños que ocasiona’, 
pero no les dan una solu-
ción. Los alfareros de aquí 
usan técnicas que aprendie-
ron desde la llegada de los 
españoles y, a pesar de toda 
la información disponible 
en la actualidad, no reciben 
un impulso o propuesta que 
los ayude a buscar una so-
lución más sana”, enfatizó el 
director de la ENC.

Consideró “fundamen-
tal” esta reacción que ha 
tenido el gobierno federal 
de renovar las escuelas de 
arte y los planes de estudio, 
y dijo que espera con entu-
siasmo un acercamiento de 
ellos para que conozcan la 
labor académica y social 
del recinto: “A veces hace-

mos el trabajo del gobierno 
y ellos ni se aparecen y ni 
las gracias dan”.

“En los gobiernos an-
teriores siempre se había 
olvidado el arte; ahora es 
un gran momento para re-
plantearnos cómo estamos 
formando a la comunidad. 
Estamos encantados de que 
conozcan nuestros proyec-
tos e iniciar una renovación 
artística que no se ha dado 
desde los tiempos de José 
Vasconcelos”, indicó Aceves.

Afirmó que a los ar-
tesanos se les ha tenido 
abandonados, lo que los ha 
llevado a dejar de preser-
var sus costumbres histó-
ricas, las cuales son una 
parte importante para el 
turismo, que a su vez trae 
beneficios económicos.

“Es cuestión de sumar 
esfuerzos. Ahorita quienes 
más aportan son las funda-
ciones privadas, pero con 
apoyo del gobierno haría-
mos mucho más. Estamos 
realizando una labor so-
cial, algo que precisamente 
da sentido al arte y a nues-
tro papel como proyecto”, 
declaró Barajas Aceves.

Algunos de los apoyos 
que ha recibido el pro-
yecto de la ENC han sido 
del Fondo Nacional para 
el Fomento de las Artesa-
nías (Fonart), que ayudó 
a crear un par de hornos: 
“nosotros siempre los bus-
camos y algunas veces ni 
responden.

“Entendemos que no es 
culpa del Fonart, porque 
cada año les reducen el 
presupuesto, pero la ver-
dad es que se nota mucho 
la ausencia de inversión en 
la educación, que es, preci-
samente, otra rama en que 
se nos puede apoyar”.

En cuanto a su sede fí-
sica, que se ubicará en Ta-
palpa, Jalisco, se ha cotizado 
su construcción y edifica-
ción en más de 200 millones 
de pesos, algo que se ha ve-
nido planeando desde hace 
más de 10 años, y de lo cual 
ya hay un proyecto arqui-
tectónico aprobado.

“ENC resguarda la tradición artesanal, 
pese a la falta de recursos”: Aceves
“Fundamental”, reacción del gobierno federal de renovar las escuelas de arte

OMAR GONZÁLEZ

LA TRINIDAD TENEXYECAC

▲ Recientemente, la ENC construyó con el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías, empresa Tajín y fundación Díez Morodo, un horno de leña para el mejoramiento 
de la alfarería en La Trinidad Tenexyecac. Foto Facebook Escuela Nacional de Cerámica

Horno “cuello 

de botella” 

pone en riesgo 

a los artesanos 

de quemarse e 

inhalar plomo



LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de febrero de 2025 CULTURA 19

Todo se alinea para contar una 
historia de amor, o al menos la 
primera cita de lo que pro-
mete ser un tórrido romance: 
la fecha y hora, una cálida y 
húmeda noche de San Valen-
tín; el lugar, un teatro que, gra-
cias a sus dimensiones, ofrece 
privacidad más que suficiente 
para conocer la historia de 
dos personas que, sin bus-
carlo, se encuentran y conec-
tan a través del baile y canto. 
Son observados por una casa 
llena; desde la oscuridad de 
las butacas, como voyeristas, 
los espectadores atestiguan el 
cortejo y la íntima danza en-
tre lxs amantes, Jango y Azul. 
Unos cuantos tienen la opor-
tunidad de intervenir, otros 
deben conformarse con mirar 
y sólo atesorar el momento.

En el teatro La Cama-
rita, todos son “bienvenidas, 
bienvenidos, bienvenides,” 
dice una de las dos Lupitas 
que dirigen este recinto: Sa-
gredo y López. Palabras más, 
palabras menos, el mensaje 
de apertura es que aquí, 
dentro de estas paredes, el 
amor es libre en cada una 
de sus formas; en estas ta-
blas, no hay limitaciones 
para la expresión artística y, 
en este caso, la reinvención 
de la identidad. Dodi Ma-
leanta, invitada de honor, 
precursora del burlesque 
y drag queen en Yucatán, 
lo reafirma mientras se re-
fresca con su abanico firma 
de arcoiris: el cabaret es la 
“decodificación del cuerpo”, 
y todo lo que las malas len-
guas dicen sobre este tipo de 
performance: brujería, magia 
negra, pecado y libertinaje. 

Son unos cuantos mi-
nutos después de las ocho, 
y pese a las altas tempe-
raturas, la audiencia está 
impaciente por acalorarse 
aún más con el erotismo 
prometido en esta noche 
de cabaret. Antes, en el 
escenario aparece un per-
sonaje que destaca por sus 
entalladas ropas negras, 

labios rojos y párpados 
escarchados: Miss Jaiboli-
tos ofrece a los voyeristas 
un remedio para hacer la 
espera más amena y olvi-
dar por unos instantes los 
más de 30 grados dentro 
del teatro. En su canastita, 
Miss Jaibolitos transporta 
bebidas de esas que refres-
can el cuerpo y enervan 
los sentidos. “No le vayan 

a decir a mi papá que es-
toy aquí,” dice mientras 
reparte las botellas de cris-
tal. “Y no se vayan sin pa-
gar. Los tengo apuntados.”

Primera cita inicia con una 
proyección que da testimo-
nio del andar del cabaret a lo 
largo de la historia, enseñán-
donos caras conocidas y otras 
no tanto, para luego dar paso 
al encuentro entre Jango y 

Azul: con un juego de luces y 
sombras, lxs amantes prepa-
ran a los voyeristas; los más 
experimentados se arriman 
hasta el borde de las butacas 
para no perderse ni un de-
talle; los más tímidos se ha-
cen un ovillo en sus asientos, 
ruborizados, inseguros de si 
les es permitido ver algo tan 
íntimo como lo que se desa-
rrolla ante sus ojos.

El medio de transporte es lo 
de menos, lo que importa es el 
viaje. En una estación, con ma-
letas en mano, Jango y Azul 
coinciden y juegan. La tensión 
es palpable, entre ellxs y en 
el público. Predominan mira-
das coquetas por encima de los 
hombros, sonrisas sugestivas, 
juego de roces en donde un 
pañuelo se vuelve objeto de 
deseo: Jango lo toma, hunde su 
nariz en la tela, inhala el per-
fume de Azul que permanece 
en ella. En esa ocasión, se le 
escapó de entre sus dedos, pero 
volverán a encontrarse: esa es 
la promesa.

En las siguientes coinci-
dencias, Jango y Azul buscan 
profundizar el vínculo creado 
en la primera cita: como buen 
charro, descaradx e irresisti-
ble, Jango es visto por el esce-
nario mientras reparte flores 
y canta rancheras, de esas que 
te hacen extrañar un amor 
que no has experimentado. 
Azul, por su parte, se apodera 
de su sensualidad y la exa-
cerba aún más con prendas 
de lencería y tela de chifón, 
moviendo el vientre al estilo 
bellydance, interactuando 
con la audiencia y arrancando 
risas, suspiros y gemidos.

La dinámica entre ambxs 
amantes queda de manifiesto 
en un juego de strip poker 
donde Azul hace uso de sus 
atributos para sacarle ven-
taja a Jango, al esconder car-
tas en su cabello, su liguero y 
sostén. Jango se lamenta una 
y otra vez, aunque accede de 
muy buena manera a sacarse 
las ropas enfrente de Azul y 
los voyeristas, que le animan 
con gritos y silbidos.

Queen & Queer es un labo-
ratorio de cabaret queer con-
formado por lxs performers 
Efjan y Azul Norí, coreógrafa 
y creadora escénica; en el es-
cenario, ambxs reinventan 
sensualidad, arte e identidad 
y cada acto, señalan en sus re-
des sociales, “es un homenaje 
al pasado y una invitación a 
repensar el presente”. Su show 
debut Primera Cita se llevó a 
cabo el 14 de febrero a las 20 
horas en el teatro La Cama-
rita, en la colonia Bojórquez.

Estrena Primera cita, show de cabaret 
queer que reimagina lo establecido
La presentación tuvo su primera función este viernes 14 de febrero en Mérida

ANA MARÍN

MÉRIDA

▲ En el teatro La Camarita, la presentación del laboratorio de cabaret Queen & Queer, 
Primera cita, los performers Azul y Jango desdibujan los roles clásicos de género me-
diante la danza, la música y el teatro físico. Foto jusaeri
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La zona arqueológica de 
Chichén Itzá, la más visitada 
de México y América con 
2,3 millones de viajeros al 
año, sigue develando miste-
rios, con el descubrimiento 
del asentamiento denomi-
nado Castillo viejo, según 
explicaron este sábado in-
vestigadores.

El director de Proyectos Ar-
queológicos de Chichén Itzá, 
José Osorio León, indicó que 
este nuevo núcleo en investi-
gación se ubica al noroeste de 
Chichén Viejo y es una zona 
de monumentos importantes, 
con elementos especiales que 
datan del Clásico Tardío (600 a 
900 después de Cristo).

Además, gracias a la tec-
nología lidar (acrónimo en 

inglés de Light Detection 
and Ranging) conocen más 
a detalle el asentamiento del 
Castillo viejo, que tiene una 
extensión promedio de 30 
kilómetros cuadrados.

“Chichén Itzá tiene un 
largo periodo de ocupación y 
se está investigando poco a 
poco”, explicó el ex director de 
la zona arqueológica, Patrimo-
nio Mundial de la Humanidad 
desde 1988 y maravilla del 
mundo moderno desde 2007.

Sobre el sitio Castillo 

viejo, Osorio León dijo que 
se le denomina así porque el 
núcleo tiene una estructura 
piramidal de altura consi-
derable, y es uno de los tres 
edificios más altos de Chi-
chén Itzá, después del Casti-
llo de Kukulcán y El Osario, 
ambos abiertos al público.

Osorio León señaló que no 
se trata de un palacio maya, 

“como se tiene en mente”, sino 
una estructura piramidal con 
acceso escalonado y un tem-
plo superior sin intervencio-
nes anteriores.

El Castillo viejo, que ya 
se conocía desde los años 30, 
forma parte de un conjunto 
que es la base de palacios y tem-
plos muy particulares, como los 
que se encuentran en la parte 
central de Chichén Itzá.

El investigador apuntó 
que ya se tenía un levan-
tamiento arqueológico, to-
pográfico y arquitectónico 
del sitio, pero con el lidar 
se redefinieron los registros 
de esa época, llevando al 
descubrimiento de “nuevas 
estructuras que dan conti-
nuidad al asentamiento”.

Al mezclar los nuevos 
planos con los registros 
primarios, también nota-
ron que se vincula direc-

tamente con los sacbés en 
Chichén Itzá, que podrían 
aumentar de 102 hasta 130 
con los descubiertos en el 
nuevo núcleo.

El investigador reveló 
que a la par trabajan en un 
proyecto de senderos con 
intervención de áreas ha-
bitacionales que se inclui-
rán en recorridos ecoar-
queológicos en el trayecto 
de acceso a Chichén Viejo 
“para conocer áreas habita-
cionales, donde vivió la po-
blación que construyó los 
grandes monumentos”.

Preparan festejos

Por otra parte, la nueva 
directora de Chichén Itzá, 
María Guadalupe Espi-
nosa Rodríguez, dijo que el 
próximo 28 de febrero ce-
lebrarán “en grande” el pri-

mer aniversario del Gran 
Museo de Chichén Itzá.

“Habrá conversatorios 
sobre las investigaciones 
más recientes de arqueolo-
gía terrestre y subacuática 
realizada en el Chichén y el 
Cenote Sagrado”, indicó.

El Gran Museo de Chi-
chén Itzá tiene 322 piezas que 
cautivan a visitantes locales, 
nacionales e internacionales, 
desde vasijas y joyería ha-
llada en el Cenote Sagrado, 
hasta un aro del juego de pe-
lota, La fachada del Osario 
e incensarios antropomorfos.

En el evento participarán 
Helena Barba Meinecke, in-
vestigadora responsable de la 
Arqueología Subacuática en 
la Península de Yucatán, y 
Guillermo de Anda, “que ha 
tenido un papel fundamental 
en el Gran Acuífero Maya”, 
indicó la directora. 

Descubren nuevas estructuras en el 

asentamiento Castillo viejo de Chichén
Los investigadores utilizaron tecnología lidar para conocer la zona más a detalle

EFE

MÉRIDA

▲ Al mezclar los nuevos planos con los registros primarios, los investigadores liderados por el director de Proyectos Arqueológicos de Chichén Itzá, José Osorio León, notaron 
que se vincula directamente con los sacbés en Chichén Itzá, que podrían aumentar de 102 hasta 130 con los descubiertos en el nuevo núcleo. Foto Raúl Angulo Hernández  
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El León se impone 2-1 al San 
Luis y es líder de la Liga Mx

Con goles de Diego Lainez 
y del brasileño Joaquim Pe-
reira en un tramo de seis 
minutos en el complemento, 
los Tigres derrotaron 2-1 a 
Cruz Azul el sábado, en par-
tido de la jornada siete del 
torneo Clausura de la Liga 
Mx, durante la cual cayeron 
los otros tres grandes del ba-
lompié nacional.

El tricampeón América 
perdió el invicto al trope-
zar el viernes 3-2 frente al 
Necaxa, y un día después, 
el Toluca se impuso 2-1 a las 
Chivas del Guadalajara. El 
domingo, Pachuca venció 
2-1 a los Pumas.

León le ganó 2-1 al San 
Luis y quedó como líder 
con 19 puntos, tres más que 
las Águilas y los Tigres, se-
gundo y tercer lugar, res-
pectivamente. Pachuca y 
Juárez, con 13 unidades 
cada uno, completan el 
“top” cinco de la tabla. 

También en la jornada 
dominical, Monterrey do-
blegó 4-2 a Querétaro y se 
ubica en décimo lugar con 
nueve puntos. 

En la casa de los Tigres 
el sábado, Lainez remeció 
las redes a los 47 minutos 
y Pereira amplió la ventaja 
a los 53 para los universita-
rios, que conquistaron su 
tercera victoria en las pasa-
das cuatro jornadas.

Gracias a ese buen mo-
mento, los felinos ahora po-
seen 16 puntos.

El equipo regiomontano 
terminó el encuentro con 
10 hombres por la expul-
sión del argentino Nicolás 
Ibáñez a los 65.

El uruguayo Ignacio 
Rivero descontó a los 90 
para La Máquina, que vio 
rota una cadena de tres 
victorias y se mantiene 
con 11 unidades.

Cruz Azul sufrió la pri-
mera derrota desde que el 
uruguayo Vicente Sánchez 
relevó en el cargo al argen-
tino Martín Anselmi, quien 
abandonó abruptamente al 
equipo para ir a dirigir al 
Porto de Portugal.

Asimismo, el juvenil 
delantero Hugo Camberos 
anotó un gol en su propia 
portería en los descuentos, 
con lo que el Toluca frustró 
al “rebaño”.

Alexis Vega puso al 
frente a los Diablos Rojos 
a los 34 y Camberos, de 18 
años, marcó su primer gol 
en la primera división con 
un disparo desde fuera del 
área a los 70, pero después 
desvió una pelota con la 
mano y la mandó al fondo 
de su meta a los 90.

El Guadalajara, dirigido 
por el español Óscar García, 
vio terminar una racha de 
dos duelos sin perder y se 
mantiene con ocho puntos.

Toluca alargó a cuatro su 

racha de partidos sin derro-
tas y acumula 12 unidades.

También, el montene-
grino Uros Durdevic firmó 
un doblete, incluyendo el 
tanto del triunfo, y el At-
las se levantó de la lona 
para vencer 3-2 al Puebla y 
acabar con su racha de seis 
partidos sin poder ganar.

Con el resultado, los 
Zorros, que son dirigidos 
por el mexicano Gonzalo 
Pineda, llegaron a siete 
puntos. Puebla, del argen-
tino Pablo Guede, sufrió 
su segunda derrota con-
secutiva y se quedó con 
cinco unidades.

Otros resultados, Juárez 
2, Tijuana 1; Mazatlán 1, 
Santos 1. 

AP  

DE LA REDACCIÓN
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 Cruz Azul no pudo con los Tigres, que se llevaron un triunfo por 2-1 en Monterrey. Foto @LigaBBVAMX

Los Pumas caen en Pachuca; Monterrey supera a Querétaro: 4-2

Tras ganar en Cancún, los Venados están en sexto lugar; este viernes reciben a Oaxaca

Mérida.- Después de su se-

gundo triunfo consecutivo, en 

Cancún, los Venados se ubi-

can en la sexta posición del 

torneo Clausura de la Liga de 

Expansión.

El sábado en el Andrés Quin-

tana Roo, los astados comen-

zaron muy bien y su dominio 

lo reflejaron en el marcador 

al minuto 14, cuando tras un 

buen centro del “Keshu” López, 

Luis Calzadilla sirvió un gran 

pase filtrado para Waldo Ma-

drid, quien definió con sangre 

fría para hacer el primero de la 

noche. La anotación aumentó 

los espacios, y el conjunto de 

Yucatán supo aprovecharlo al 

35´, con un contragolpe que 

dejó vía libre a Sleyther Lora; 

el delantero amagó al portero 

y con el arco prácticamente va-

cío mandó a guardar su remate 

para hacer el 2-0.

Jean Unjanque descontó por 

los locales al minuto 90. 

El equipo yucateco suma 

nueve puntos, cuatro menos 

que el líder U. de G. Sólo per-

dió uno de sus primeros seis 

encuentros. Este viernes, en 

punto de las 19 horas, recibirá 

a los Alebrijes de Oaxaca.

En otro asunto, el partido entre 

el Athletic Bilbao y el Espan-

yol en la Liga española fue 

interrumpido brevemente el 

domingo debido a los cánticos 

racistas de los aficionados.

El árbitro del duelo activó el 

protocolo contra el racismo y 

detuvo el juego en Barcelona 

aproximadamente 20 minutos 

después de su inicio. El choque 

terminó 1-1, con Oihan Sancet 

anotando el gol del empate a 

los 77 minutos, luego de que 

Roberto Fernández puso a los 

locales adelante a los 62.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Doha.- Amanda Anisimova ganó 

el Abierto de Qatar el sábado, 

logrando el tercer título de su 

carrera y primero desde 2022.

La estadunidense, que como 

juvenil se coronó en la Copa 

Mundial Yucatán de 2016,  

venció a la ex campeona del 

Abierto de Francia, Jelena Os-

tapenko, 6-4 6-3, en una final 

interrumpida dos veces por la 

lluvia. Después de la segunda 

pausa por lluvia, Anisimova se 

llevó los últimos tres juegos 

para convertirse en la primera 

nortamericana en conquistar el 

título de Doha desde Monica 

Seles en 2002.

“En realidad fue bastante es-

tresante, especialmente con la 

lluvia” dijo Anisimova. “Estaba 

tratando de mantenerme con-

centrada. No había mucho que 

cualquiera de nosotras pudiera 

hacer con las condiciones. Pero 

creo que ese juego fue im-

portante, y estoy feliz de que 

saliera a mi favor”.

Clasificada en el puesto 41, 

Anisimova estuvo cerca de ha-

cer su debut en el “top” 20.

Acuerdo de Sinner 
con la WADA para 
aceptar suspensión 
es criticado por sus 
colegas

La aceptación por parte del 

clasificado número uno, Jan-

nik Sinner, de un acuerdo de 

suspensión de tres meses por 

dopaje fue criticada por sus 

colegas tenistas.

Sinner y la Agencia Mundial 

Antidopaje llegaron a un trato 

sobre la suspensión, lo que 

significa que podrá volver a ju-

gar a partir del cinco de mayo, 

no perderá su lugar en el “ran-

king”, no faltará a ningún “Grand 

Slam” y no perderá títulos ni 

premios en metálico que ganó 

tras dar positivo por un es-

teroide anabólico prohibido el 

pasado marzo.

El campeón de tres Grand 

Slams, Stan Wawrinka, escribió 

en X: “Ya no creo en un deporte 

limpio...”.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Amanda Anisimova, 
campeona de la 
Copa Yucatán en 
2016, conquista el 
Abierto de Qatar



Los Leones siguen constru-
yendo una rotación con el 
potencial para estar entre las 
más fuertes y profundas en 
la temporada 2025 de la Liga 
Mexicana de Beisbol, que este 
año celebrará su centenario.

Con la adquisición del 
dominicano Raúl Alcántara, 
que fue anunciada el sábado 
por la noche, el equipo yuca-
teco suma a otro elemento 
que lanzó como un as y fue 
reconocido como el mejor 
serpentinero en un circuito 
de alta competencia en años 
recientes. César Valdez fue 
el Pítcher del Año de la LMB 
en 2019 y también se ha lle-
vado esa distinción en la Liga 
Dominicana, mientras que 
Elián Leyva obtuvo ese pre-
mio en la Liga Mexicana del 
Pacífico. Las fieras quieren 
contar de nuevo con Valdez, 
pero su regreso no está con-
firmado. Leyva volverá a la 
cueva, según publicó el por-
tal pelotacubanausa.com.

El derecho Alcántara, 
de 32 años, se quedó con el 
galardón para el lanzador 
más destacado de la Liga de 
la Organización Coreana de 
Beisbol (KBO) en 2020.

Tras perder a Félix Peña, 
quien fue anunciado como re-
fuerzo de Yucatán, pero luego 
firmó para jugar en la Liga de 
Beisbol Profesional China, de 
donde recibió una importante 
oferta, los melenudos respon-

dieron con las firmas de dos 
serpentineros que sobresalie-
ron durante las últimas cam-
pañas en el beisbol asiático, 
Alcántara y Logan Ondrusek.

El oriundo de Barahona, 
en Dominicana, también tiene 
experiencia en Grandes Ligas 
(dos temporadas) y en el com-
petitivo circuito de Japón.

Hace cinco años, en la 
KBO, tuvo una actuación 
tan dominante como la de 
Valdez en 2019 con los ru-
gidores (15-2, 2.26, 147.2 IP, 
122 K): 20-2, 2.54, 198.2 IP, 
182 K). En total en Corea, 
su récord fue 46-24, con 
efectividad de 3.21 en 627 
episodios y dos tercios.

En el “Baseball America 
Prospect Handbook” de 
2017, se señala que Alcán-
tara “nunca ha tenido pro-
blemas para tirar straics y 
cuenta con un control por 
arriba del promedio de su 
repertorio de cuatro lanza-
mientos”. Su arsenal incluye 
recta (que alcanzó 97 millas 
por hora), cambio de veloci-
dad, “slider” y curva.

Al armar una súper ro-
tación, los “reyes de la selva” 
tienen en la mira volver a la 
cima de la Zona Sur, donde no 
terminan una campaña desde 
2018 (fueron líderes en la fase 
regular de los dos torneos de 
ese año), en su regreso al re-
modelado parque Kukulcán.

Leyva está con la selec-
ción de España que buscará 
su boleto al Clásico Mundial 
de 2026. Odrisamer Des-
paigne viene de ser uno de 
los mejores abridores en la 
LMP, donde fue un valioso 
refuerzo de playoffs los úl-
timos dos inviernos. Ondru-
sek lanzó como un número 
uno con los melenudos cam-
peones del Sur en 2021.

Los felinos tendrían seis 
abridores, y Francisco Haro y 
Saúl Vázquez son otros can-
didatos a ser parte del grupo. 

El dato: El derecho Pa-
trick Weigel, cuyos dere-
chos fueron adquiridos 
por los Leones en un me-
gacambio con los Saraperos, 
fue colocado por “Baseball 
America” como el noveno 
mejor prospecto de los Bra-
vos de Atlanta en 2017. 

Yolbert Sánchez, quien con 
los Leones buscará resurgir 
luego de ser dado de baja por 
la organización de los Bra-
vos de Atlanta el año pasado, 
tiene el talento para con-
vertirse en una importante 
pieza del “infield” yucateco.

En el “Baseball America 
Prospect Handbook” de 2023 
se menciona que el cubano, 
que el próximo 3 de marzo 
cumplirá 28 años, posee “algu-
nas herramientas de élite” y 
que “sus fortalezas en el plato 
son su gran habilidad para 
hacer contacto y disciplina. 
Es un bateador de líneas y de 
‘gap to gap’ (que suele conec-
tar la pelota entre los jardines 

izquierdo-central y derecho-
central)”. A la defensiva, donde 
es mejor es en la segunda base, 
aunque también juega como 
torpedero y antesalista.

El oriundo de La Habana, 
anunciado el jueves pasado 
como refuerzo de los melenu-
dos, fue estrella en la organi-
zación de los Medias Blancas 
de Chicago en 2021 y 2022.

Asimismo, sólo uno de 

los tres prospectos de Ligas 
Mayores cuyos derechos ad-
quirieron los rugidores en un 
megacambio con Saltillo, ya 
jugó en sucursales. Se trata del 
oaxaqueño Gerardo López (Fi-
ladelfia; 2-2, 4.75, 30.1 IP, 30 K 
en la Liga de Verano de Do-
minicana). El lanzador Juan 
Fraide y el receptor Arturo 
Flores, de Houston, debutarán 
en filiales este año.   

Negrín, Leyva y España 
debutan esta semana 
en la eliminatoria para 
el Clásico Mundial

La selección de España de 

beisbol, en la que están los lan-

zadores de los Leones de Yu-

catán, Yoanner Negrín y Elián 

Leyva, disputó sus primeros 

partidos de preparación rumbo 

al torneo de clasificación para 

el Clásico Mundial del próximo 

año y el domingo llevó al cabo 

un interescuadras.

El equipo europeo tendrá dos 

encuentros más antes de la 

eliminatoria, que arranca este 

viernes en Taipéi, Taiwán.

Los españoles debutarán 

contra los anfitriones y en las 

siguientes jornadas se en-

frentarán a Nicaragua y Sud-

áfrica. Dos conjuntos avan-

zarán al certamen en el que 

estrellas de Grandes Ligas 

representan a sus países.

El rugidor Yapson 
Gómez, convocado 
por la selección de 

Colombia 

Yapson Gómez, refuerzo de 

las fieras yucatecas para la 

próxima temporada de la Liga 

Mexicana, fue incluido en el rós-

ter de la selección de Colombia 

que irá por su boleto al Clásico 

Mundial en el torneo clasificato-

rio del próximo mes en Arizona.

El zurdo Gómez brilló en la LMB 

con Veracruz en 2022, año en el 

que logró 21 salvamentos.

Colombia competirá ante 

China, Alemania y Brasil del 

2 al 6 de marzo en Tucson.

Tecali de Herrera, casa 
de las fieras en la 
Metropolitana de Puebla

En la Liga Metropolitana de 

Puebla, donde se desarrollarán 

los prospectos más avanzados 

de los Leones, el equipo Yu-

catán-Caliente Durango jugará 

como local en Tecali de He-

rrera, dio a conocer la cuenta 

de Twitter, Beisbolpuro.

Los melenudos tendrán allá 

a un prometedor grupo que 

fue subcampeón en la In-

vernal Mexicana Zona Norte 

y a peloteros que vienen de 

sucursales de MLB. 

ANTONIO BARGAS

El cubano Yolbert Sánchez tiene las herramientas para destacar con los melenudos

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Raúl Alcántara, sólida adición al 
cuerpo de pitcheo de los Leones

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Raúl Alcántara, nuevo abridor de Yucatán, lanzó en las 
Mayores con los Atléticos en 2016 y 2017. Foto Ap

El dominicano fue el mejor lanzador de la liga de Corea del Sur en 2020

22
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de febrero de 2025DEPORTES



23

ECONOMÍA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 17 de febrero de 2025

México sólo tiene un puñado de firmas 
centenarias, comparado con otros países

En México existen menos 
de 15 empresas con más de 
100 años de vida, un dato 
que muestra un rezago en 
comparación con lo que 
ocurre en otras economías 
en el mundo, pero también 
observa la suma de facto-
res, internos y externos, que 
han permitido la supervi-
vencia de estas compañías, 
de acuerdo con expertos.

La productora de vinos 
Casa Madero se ostenta 
como la empresa con mayor 
antigüedad, pues comenzó 
a operar en 1597. Detrás se 
encuentran José Cuervo, 
Liverpool, El Palacio de Hie-
rro, Gayosso, El Globo, Segu-
ros GNP, Industrias Peñoles, 
la cerillera La Central y El 
Oso, entre otras.

Pablo de la Peña, direc-
tor de la maestría ejecutiva  
en administración pública 
de la Escuela de Gobierno 
y Transformación Pública 
del Tec de Monterrey co-
mentó a La Jornada que si 
bien México es la duodé-
cima economía del mundo, 
observa un rezago respecto 
al número de firmas cente-
narias en comparación con 
otros países.

No tenemos el volumen 
de compañías centena-
rias como en otros países 
y cuando se compara con 
Alemania, Japón o Francia, 
vamos más atrás, señaló por 
separado Ulrick Noel, con-
sejero de la Asociación de 
Emprendedores de México 
(ASEM).

Si bien destacó que no 
es malo que sean pocas, 
también recordó que otras 
siguen sobreviviendo, aun-
que ya no pertenecen a las 
mismas familias, pues fue-
ron compradas por firmas 
extranjeras.

De la Peña consideró 
que los factores externos, 
son muchas veces adversos, 
pero en ocasiones favorecen 
el desarrollo y la evolución 
de los negocios. 

No obstante, los factores 
internos son los que han fa-
vorecido el crecimiento de 
las empresas. Las que tienen 
o han tenido la capacidad 
de permanecer, de desa-
rrollarse y evolucionar es 
porque que tienen liderazgo; 
quienes inician la empresa, 
los dueños, tienen una vi-
sión a largo plazo para cons-
truir algo hacia el futuro, 
pero de manera importante 
también la capacidad de ad-
ministración y planeación 
financiera, explicó el inves-
tigador.

Mencionó que la ad-
ministración permite que 
un negocio pequeño ma-
neje bien sus recursos, que 
cuente con el dinero sufi-
ciente para pagar a sus tra-
bajadores, las materias pri-
mas y colocar el producto en 
el mercado.

Resaltó que también los 
mercados son cambiantes, 
por lo que es necesaria la 
planificación financiera 
para innovar, explorar nue-
vos espacios y crecer.

Los factores externos 
pueden contribuir a la es-
tabilidad económica, a que 
funcione. Por ejemplo, en 

las décadas de los 70, 80 y 
90, tuvimos un montón de 
crisis económicas. Estas em-
presas superaron esas crisis 
porque tenían una solidez 
financiera, tenían una capa-
cidad de apalancarse en los 
recursos, en los activos que 
tenían para poder conti-
nuar en el mercado, agregó.

Muchas de las empresas 
no tuvieron esa capacidad y 
tronaron.

Por su parte, Noel co-
mentó que uno de los ele-
mentos claves es la profesio-
nalización, pues es natural 
que las nuevas generaciones 
no estén interesadas en par-
ticipar en los negocios, algu-
nos quieren seguir, otros no, 
prefieren no reinvertir los 
dividendos.

No obstante, comentó 
que en México la profesio-
nalización en las empresas 
está cambiando, aunque en 
otras naciones eso ya se ha-
cía desde hace 60 o 70 años.

Vamos al menos 50 años 
atrás la profesionalización 
de la gestión de las fami-
lias y su relación con sus 
compañías, que los hicieron 
personas de alto poder ad-
quisitivo.

Recordó que entre 1920 
y 1995 México vivió una 
serie de crisis muy im-
portantes, que incluyeron 
presiones inflacionarias, 
cambiarias y reformas re-
gulatorias, entre otras.

Mencionó que otro factor 
importante es el mercado de 
capital y el acceso a la in-
versión. Apuntó que el capi-
tal extranjero ha tenido dos 
vertientes: cuando invierten 
para ayudar a crecer el ne-
gocio y cuando adquieren la 
empresa, es decir, no la des-
aparecen, pero es controlada 
por un grupo más grande o 
un grupo de inversión.

Ambos expertos men-
cionaron que una de las 
condiciones que han ayu-
dado a sobrevivir a las 
empresas centenarias es 
el sector donde se encuen-
tran, pues en el caso de la 
tequilera no hay muchas 
firmas que compitan por 
cuestión de la denomina-
ción de origen.

De la Peña resaltó que 
uno de los mayores retos 
en el país es que más de 90 
por ciento de las empre-
sas en la nación son micro, 
pequeñas y medianas, mu-
chas de ellas en la informa-
lidad, lo cual impide que 
tengan acceso al financia-
miento. Acotó que el reto 
es pasar a la formalidad y 
dejar de vivir del día a día.

Noel destacó que exis-
ten cerca de 5 millones de 
pymes en el país y la mor-
talidad es altísima: 40 por 
ciento no sobreviven en los 
primeros dos años. Siendo 
el acceso al financiamiento 
un problema, pues el sis-
tema financiero mexicano 
históricamente ha sido 
muy adverso al riesgo de 
las de las pymes por la alta 
tasa de mortalidad.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 Uno de los mayores retos en el país es que más de 90 por ciento de las empresas en la nación son micro, pequeñas y 
medianas, muchas de ellas en la informalidad, lo cual impide que tengan acceso al financiamiento. Foto Alfredo Domingúez

La productora de vinos Casa Madero se ostenta como la empresa con mayor antigüedad

Los factores 

externos pueden 

contribuir a 

la estabilidad 

económica, a que 

funcione: Pablo de 

la Peña
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La cerveza y el tequila encabezan las 
ventas del agro mexicano al extranjero

México terminó 2024 con 
marcas históricas tanto 
en exportaciones como 
en importaciones de pro-
ductos agroalimentarios, 
revelan datos oficiales 
recopilados por el Grupo 
Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA).

El valor de las impor-
taciones se vio impulsado 
por un fuerte aumento 
en el sector de los granos, 
principalmente del maíz; 
en el caso de las exporta-
ciones la demanda de cer-

veza y tequila continúan 
aumentando, principal-
mente en Estados Unidos. 

Según el seguimiento 
del organismo privado, en 
2024 las importaciones 
agroalimentarias de Mé-
xico ascendieron a 45 mil 
284 millones de dólares, 
5.8 por ciento más frente a 
los 42 mil 799 millones de 
dólares de 2023.

En tanto, el valor de 
las exportaciones agroali-
mentarias fue de 53 mil 
949 millones de dólares, 
5.2 por ciento más que los 
51 mil 278 millones de dó-
lares reportados en igual 
periodo del año previo.

Cerveza, tequila  
y aguacate

De esta forma, la balanza 
comercial de México se 
mantuvo superavitaria 
con 8 mil 665 millones de 
dólares, es decir, en 2024 
nuestro país vendió más 
productos alimentarios al 
mundo de los que necesitó 
comprar para satisfacer la 
demanda de la población. 

La cerveza se colocó 
como el primer producto 
vendido al exterior con 6 
mil 722 millones de dólares, 
9.1 por ciento mayor a los 6 
mil 163 millones de dólares 
reportados en 2023.

El tequila se ubicó en 
segundo lugar con 4 mil 
280 millones de dóla-
res, 3.3 por ciento menos 
frente a los 4 mil 429 mi-
llones de dólares del año 
previo. 

En tanto, las exporta-
ciones de aguacate se co-
locaron en tercer lugar, 
reflejando un incremento 
anual de 20.1 por ciento 
que corresponde a 3 mil 
787 millones de dólares, 
mientras las de bovino 
(ganado + carne) se en-
cuentran en cuarto lugar 
con 3 mil 508 millones de 
dólares, reflejando un cre-
cimiento de 7.8 por ciento.

En quinto lugar se 
ubica el tomate con 3 mil 
339 millones de dólares, 
con un incremento de 11.7 
por ciento.

Las berries alcanzan la 
sexta posición con 2 mil 
963 millones de dólares, 
exhibiendo una variación 
al alza de 2 por ciento. El 
azúcar se ubica en séptimo 
lugar con un valor de 2 mil 
963 millones de dólares, 
mostrando una variación 
a la baja de 13.7 por ciento. 
En octava posición se en-
cuentran los pimientos 
con mil 845 millones de 
dólares, un incremento de 
15.9 por ciento. 

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

Las exportaciones de aguacate se colocaron en tercer lugar con aumento de 20.1%

Nestlé y Starbucks ejercen un “poder desmedido” sobre 
mercado del café, señala estudio de tres organizaciones

Bajo el asedio de grandes 
corporaciones, las comuni-
dades cafetaleras del país 
sufren explotación y po-
breza debido a prácticas 
comerciales injustas que no 
sólo perpetúan la desigual-
dad, sino que amenazan la 
biodiversidad del país, re-
vela un reporte realizado 
por organizaciones sociales.

De acuerdo con el docu-
mento Explotación y opaci-

dad: La realidad oculta del 

café mexicano en las cade-

nas de suministro de Nestlé y 

Starbucks, utilizando inter-
mediarios, estas dos firmas 
han consolidado un sistema 
que controla los precios del 
café que se cultiva en el 
país, el cual implica diversas 
estrategias, como certifica-
ciones propias con requisi-
tos que no pueden cumplir 
los pequeños productores.

El análisis indica que las 
comercializadoras ECOM 
Agroindustrial Corp. Limi-
ted (ECOM), Neumann Ka-
ffee Gruppe (NKG) y Louis 

Dreyfus Company B.V. 
(LDC) “acaparan” la produc-
ción del café en el país y 
ejercen “un poder desme-
dido sobre las condiciones 
de producción y las vidas 
de los trabajadores”.

Refiere que datos oficia-
les muestran que en 2024 
los trabajadores del cultivo 
del café, cacao y tabaco 

ganaban en promedio 106 
dólares mensuales, equiva-
lentes a 2 mil 203 pesos. 
El salario mínimo gene-
ral para 2024 fue de 7 mil 
467.9 pesos por mes.

El documento, elaborado 
por Coffee Watch, una or-
ganización sin fines de lu-
cro; Empower, y ProDesc, 
una organización mexicana 

que promueve derechos 
económicos y sociales, tam-
bién indica que el monto 
es inferior a los ingresos de 
otros trabajadores agrícolas, 
como los de cultivos frutales 
(340.22 dólares) y de hortali-
zas (304.57 dólares).

De la producción del 
café en territorio mexicano, 
70 por ciento proviene de 

pueblos originarios. “Estas 
comunidades enfrentan 
explotación y pobreza de-
bido a prácticas comercia-
les injustas y precios bajos 
impuestos por grandes cor-
poraciones, lo que perpetúa 
la desigualdad y amenaza 
tanto su bienestar como la 
biodiversidad que prote-
gen”, destaca.

Chiapas, Veracruz y Pue-
bla son los principales esta-
dos donde se produce café. 
Si bien la principal variedad 
que se siembra es arábica, 
la cual requiere sombra, hu-
medad y altura, debido al 
Plan Nescafé –una estrategia 
creada por Nestlé para ase-
gurar la sostenibilidad del 
producto– se ha impulsado 
el cultivo de robusta, una va-
riedad más resistente y pro-
ductiva, más barata y con 
mayor impacto ambiental 
porque requiere sol, lo cual 
impulsa la tala de árboles.

Si bien en las bolsas de 
valores de Londres y Nueva 
York se cotiza el grano, las 
comercializadoras definen 
el precio en función de va-
riables como región, tipo, 
calidad y certificaciones.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 La principal variedad que se siembra es arábica, la cual requiere sombra, humedad y altura, debido 
al Plan Nescafé se ha impulsado el cultivo de robusta, una variedad más resistente y productiva, más 
barata y con mayor impacto ambiental porque requiere sol y la tala de árboles. Foto Pablo Ramos
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Gobierno federal “dará mucha fuerza” 
a Pemex y a fertilizantes: Sheinbaum

En el último día de su gira 
por el estado de Vera-
cruz, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo subrayó 
que su gobierno rescatará la 
petroquímica de Petróleos 
Mexicanos (Pemex). Le va-
mos a dar “mucha fuerza” y 
también a los fertilizantes, 
sostuvo al referir que en el 
período neoliberal privatiza-
ron Fertimex y la cerraron.

Recordó que el ex titular 
del Ejecutivo federal, Andrés 
Manuel López Obrador, “ini-
ció el rescate de Pemex. Des-
endeudó a Pemex, comenzó 
a producir petróleo, recu-
peró las refinerías”, y a cargo 
de la refinería Olmeca en 
Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, 
mencionó que estuvo la hoy 
gobernadora Rocio Nahle 
(como secretaria de Energía). 
“Y ahora uno de nuestros ob-
jetivos es recuperar la petro-
química de Pemex”.

A los pobladores con-
gregados en la Unidad De-
portiva Francisco de Jesús 
Ortiz Yorio, les dijo: “uste-
des mejor que nadie sabe, 
porque lo vivieron aquí, lo 
que representó todo el pe-
riodo neoliberal -de 1982-

2018-, que fue muy dañino 
para nuestro país.

“36 años de un periodo 
donde vendieron todas las 
empresas del Estado, priva-
tizaron las empresas y qui-
sieron prácticamente des-
truir a Pemex para volver a 
entregar los recursos natu-
rales, el petróleo, a empre-
sas extranjeras y empresas 
privadas”, afirmó.

Hasta 2018, que llegó a 
la Presidencia Andrés Ma-
nuel López Obrador, conti-
nuó la mandataria.

Aquí -agregó- “vivieron 
durante años esa caída de 
Pemex: cómo se fueron per-
diendo empleos y la fuerza 
que dio Pemex al golfo de… “ 
¡México!, coreó la gente.

La presidenta anticipó su 
visita privada, al término de 
la asamblea, al Complejo Pe-
troquímico Escolín, en Poza 
Rica, para abordar el proyecto 
de rescate a la petroquímica.

Recordó que hace años, 
Nahle la llevó al complejo de 
Fertimex, en Coatzacoalcos.

“Y me enseñó cómo esa 
empresa que producía to-
dos los fertilizantes para el 
campo mexicano la privati-
zaron y en unos años, que 

supuestamente con los pri-
vados se iba a recuperar y 
a producir más, la cerraron”.

Un complejo grandí-
simo, subrayó, que fue 
cerrado. “Ahora estamos 
recuperando que Pemex 
produzca fertilizantes, dis-
tinto a aquella época y le 
vamos a dar mucha fuerza 
a los fertilizantes y a la 
petroquímica.Esa es una 
de las razones por las que 
estamos aquí”, sostuvo.

Sheinbaum Pardo 
anunció que enviará al 
Congreso de la Unión una 
iniciativa para elevar a 
rango constitucional la 
Pensión Mujeres Bienes-
tar, la beca universal Rita 
Cetina Gutiérrez y Salud 
Casa por Casa.

A la visita la acompa-
ñaron, además la secreta-
ria de Energía, Luz Elena 
González, y el director de 
Pemex, Víctor Rodríguez.

ALMA E. MUÑOZ 

ENVIADA

TIHUATLÁN

 Rocío Nahle “me enseñó cómo esa empresa que producía todos los fertilizantes para 
el campo mexicano la privatizaron y en unos años, que supuestamente con los privados 
se iba a recuperar y a producir más, la cerraron”, destacó la Presidenta. Foto Reuters

La mandataria federal finalizó este domingo su gira de trabajo por el estado de Veracruz

Entrega Senado al INE lista de aspirantes para participar 
en la elección a ocupar un cargo en el Poder Judicial

Este domingo, tras vencer el 
plazo de 48 horas para corre-
gir diversas “inconsistencias” 
detectadas en las listas de los 
4 mil 224 candidatos a un 
cargo del Poder Judicial, este 
domingo, el Senado entregó 
al Instituto Nacional Electo-
ral (INE) la actualización de 
esta base de datos, la cual se 

utilizará para la impresión de 
las boletas electorales.

Con los ajustes solicita-
dos a las listas, este lunes 
el INE perfila aprobar el 
informe de las actividades 
realizadas por la Secretaría 
Ejecutiva respecto a la re-
cepción de los listados de 
candidaturas del proceso 
electoral judicial, a fin de 
publicarlas en el micrositio 
que se llamará “Conóceles”, 
donde la ciudadanía podrá 
revisar los datos básicos de 

los aspirantes de sus res-
pectivos distritos electora-
les por los que podría votar 
el próximo 1 de junio.

El sábado se tenía pre-
vista la sesión extraordina-
ria del Consejo General del 
instituto para dar luz verde 
a la publicación de las listas 
de candidaturas, pero des-
pués se canceló porque el 
INE informó que esperaría 
la respuesta del Senado con 
las correcciones solicitadas 
desde el pasado viernes.

En la carta que se le en-
tregó a la Cámara alta, el 
órgano electoral le indicó 
que luego de un análisis ini-
cial “se detectaron diversas 
inconsistencias”, como es-
pacios vacíos en el formato 
utilizado, así como faltantes 
de datos básicos de los aspi-
rantes, como número tele-
fónico, CURP, clave de elec-
tor o fecha de nacimiento.

Ayer, tras la entrega de 
las listas que, según el Se-
nado, ya fueron corregidas 

conforme a lo que solicitó 
el instituto, hoy se llevará 
a cabo la sesión extraordi-
naria para aprobar estos 
listados y con ello tener la 
base de datos para subirlos 
a la plataforma digital, así 
como para continuar con 
la fase de la impresión de 
más de 600 boletas elec-
torales en los Talleres Grá-
ficos de México, para que 
en la segunda quincena de 
mayo esté listo este mate-
rial electoral.

LILIAN HERNÁNDEZ  

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La Presidenta 

subrayó que 

“ahora estamos 

recuperando que 

Pemex produzca 

fertilizantes, distinto 

a aquella época”



En medio del proceso de elec-
ción judicial del 1 de junio, la 
ministra Lenia Batres Guada-
rrama llamó este fin de se-
mana a la ciudadanía a exigir 
que quienes aspiren a ser jue-
ces, magistrados y ministros 
no vean al Poder Judicial de la 
Federación (PJF) como la opor-
tunidad para hacerse ricos.

Al participar en una plá-
tica con estudiantes, aboga-
dos y ciudadanos sobre la 
reforma judicial, organizada 
por el Centro Regional de Cul-
tura de Valle de Bravo, Estado 
de México, la integrante de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) señaló que 
los juzgadores deben asumir 
que el único fin de quienes 
ahí laboran es brindar un ser-
vicio público, ser útiles para 
resolver los conflictos que se 
suscitan en la sociedad.

“Deberíamos exigir que 
absolutamente nadie piense 
que se debe hacer millonario 
ahí, quien ocupe un espacio 
en un juzgado o un tribunal, 

un juez, un magistrado o un 
ministro, debería tener es-
trictamente prohibido pensar 
que es un espacio para vol-
verse millonario”, dijo la to-
gada, de acuerdo con una tar-
jeta informativa que difundió 
este domingo.

Cabe señalar que el pasado 
14 de diciembre, al rendir su 
primer informe anual de 
labores, Batres acusó al PJF 
de llevar 14 años en falta de 
acatar el tope máximo de re-
muneraciones que marca el 
artículo 127 constitucional, lo 
que significa que a la fecha ha 
“desviado” del erario público 
por “sobresueldos” superiores 
a los de la presidenta de la 
República más de 30 mil mi-
llones de pesos.

En la plática del pasado 
sábado, la ministra dijo a estu-
diantes de Derecho que dicha 
profesión tampoco deberían 
tener como fin último de su 
labor el lucro, pues de su la-
bor depende el libre ejerci-
cio de los derechos de otras 
personas, y por ello el éxito 
que deben buscar tendría que 
medirse por el prestigio que 
genere el cumplimiento de 

ese objetivo, más que por la 
riqueza que se obtenga.

“Yo digo que más impor-
tante que el dinero, es el pres-
tigio que proviene del reco-
nocimiento. Un prestigio bien 
habido además les va a ayu-
dar a tener más personas que 
los busquen para pedirles que 
les lleven sus asuntos”, señaló.

En el acto también parti-
cipó la jueza Miroslava Eche-
verría Sierra, quien afirmó 
que la elección por voto po-
pular de las personas juzga-
doras las obligará a tener un 
acercamiento directo con la 
gente y ser conscientes de 
que serán observados perma-
nentemente. Esto por sí solo 
los obligará a comportarse 
con honradez.

“Que tengan ética profe-
sional, que practiquen la justi-
cia de manera directa con las 
y los ciudadanos, porque ellos 
tienen una necesidad, no van 
por gusto a los juzgados.

“Necesitamos jueces cer-
canos a la ciudadanía, que 
tengan empatía y sensibili-
dad hacia la gente que los 
necesita”, afirmó la jueza 
Echeverría Sierra.

Un total de 98 presuntos 
elementos de la policía de 
Tonalá, municipio de la costa 
de Chiapas, fueron deteni-
dos por el delito de usurpa-
ción de funciones públicas 
y lo que resulte, cometido 
en agravio de la sociedad, 
informó la Fiscalía General 
del Estado (FGE).

Explicó que los arrestados 
“no pudieron acreditar la fun-
ción de policía, con alguna 
credencial o documento que 
los identifique como tales”.

En un comunicado señaló 
que fueron aprehendidos en 
un operativo institucional de 
verificación de armamento 
y de las instalaciones de la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica Municipal de Tonalá, 
realizado el viernes.

Añadió que hay tres seu-
doficiales detenidos a quie-
nes les encontraron armas 
de fuego; dos están sujetos a 
investigación debido a que, 
en la revisión del equipo de 
telefonía personal, se advir-
tió que “tenían comunica-
ción para alertar a grupos 
de la delincuencia sobre la 
presencia de retenes”.

La fiscalía destacó que 
abrió las investigaciones co-
rrespondientes y activó los 
protocolos necesarios, donde 
un grupo multidisciplinario 
trabaja en la obtención de 
pruebas que acrediten la 
participación de los imputa-
dos en los actos que se les 
atribuyen, a fin de determi-
nar su situación jurídica.

En tanto, fuentes de la 
FGE dijeron que el proceso 
contra los uniformados se 
llevará a cabo en Tonalá, a 
cargo de fiscalía de distrito 
Istmo-Costa. Comentaron 
que el término legal vence 
hoy a las 13 horas, por lo 
que en ese horario se sa-
brá cuántos serán vincu-
lados a proceso y cuántos 
quedarán libres de cargos. 
Precisaron que los policías 
de Tonalá “están bajo in-
vestigación”; en tanto, la 
vigilancia de ese lugar está 
a cargo de elementos de la 

Secretaría de Seguridad del 
Pueblo (SSP) estatal.

La FGE, que encabeza 
Jorge Luis Llaven Abarca, de-
talló que en las operaciones 
participan elementos de esa 
institución, de las Secretarías 
de la Defensa Nacional (De-
fensa) y de la SSP, entre ellos 
integrantes de la Fuerza de 
Reacción Inmediata Pakal.

A la fecha han sido 
aprehendidos 359 policías 
municipales y de tránsito, 
en distintos operativos –la 
mayoría con la participación 
de las fuerzas de seguridad 
federales y estatales– en Co-
mitán (93), Chiapa de Corzo 
(89), Villaflores (39), Villa 
Corzo (25), Tuxtla Gutiérrez 
(9), Bochil (4) y San Cristóbal 
de Las Casas (2). De esos 359, 
según las fuentes, 88 han 
sido vinculados a proceso y 
los demás fueron liberados.

Los operativos para de-
tener e investigar a policías 
de varias demarcaciones 
chiapanecas comenzaron 
desde enero, como parte de 
la estrategia de seguridad del 
nuevo gobierno estatal que 
comenzó funciones el 8 de 
diciembre pasado.

No pudieron 
acreditar el cargo

Respecto a Tonalá, las fuentes 
especificaron que cuando la 
Defensa y el comisionado de 
la SSP pasaron lista y revisión 
de armas, los elementos no 
llevaban ningún documento 
que los acreditara como efec-
tivos de seguridad pública 
local y por eso los pusieron a 
disposición de la FGE.

Posteriormente, com-
parecieron la síndico mu-
nicipal y el alcalde, Manuel 
Narcia Coutiño, quienes 
comprobaron con la nómina 
el alta de los uniformados, y 
el permiso colectivo de las 
armas de cargo.

“De ahí se deriva la soli-
citud a control y confianza 
para que nos informen si 
están avalados por la ins-
tancia correspondiente. 
Ya con los datos que nos 
acaba de llegar estamos de-
terminado quiénes tienen 
la función y quiénes no”, 
añadió el informante.

Aprehenden a 98 falsos 
policías en Tonalá por 
usurpación de funciones

ELIO HENRÍQUEZ

CORRESPONSAL

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

Juzgadores deben asumir 
que el único fin es brindar 
un servicio público: Batres
IVÁN EVAIR

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La ministra participó en una plática con estudiantes, abogados y ciudadanos sobre la reforma 
judicial, organizada por el Centro Regional de Cultura de Valle de Bravo. Foto Pablo Ramos
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27EFECTO TRUMP

El gobierno del presidente 
estadunidense Donald 
Trump quiere que la Corte 
Suprema permita el despido 
del director de la agencia 
federal dedicada a proteger 
a los denunciantes, según 
documentos obtenidos el 
domingo que marcarían la 
primera petición a los ma-
gistrados desde que el man-
datario asumió el cargo.

La petición de emergencia 
es el inicio de lo que probable-
mente será un flujo constante 
de acciones de abogados del 
presidente republicano y su 
gobierno, en un intento por 
deshacer las decisiones de tri-
bunales inferiores que han 
ralentizado la agenda de su 
segundo mandato.

El documento presen-
tado por el Departamento 
de Justicia solicita a la corte 
de mayoría conservadora 
que levante la orden de un 
juez que reinstaló temporal-
mente a Hampton Dellinger 
al frente de la Oficina del 
Asesor Legal Especial.

Dellinger ha argumen-
tado que la ley establece que 
sólo puede ser despedido por 
problemas relacionados con 

el desempeño de su trabajo, 
ninguno de los cuales fue ci-
tado en el correo electrónico 
en el que fue echado.

La petición fue efectuada 
horas después de que un pa-
nel de la corte de apelaciones 
—en decisión dividida— se 
negara por motivos proce-

sales a levantar la orden, que 
fue presentada el miércoles 
y expira el 26 de febrero.

No se prevé que el caso sea 
registrado entre los que han 
de examinarse hasta después 
de que la Corte Suprema re-
grese a laborar tras el fin de 
semana del Día de los Presi-

dentes. Los magistrados no ac-
tuarían sino hasta el martes, 
en el mejor de los casos.

No está claro qué recepción 
tendrá la petición de Trump 
en la corte dominada por con-
servadores, en la cual hay tres 
magistrados que él nominó en 
su primer mandato.

El caso comenzó la se-
mana pasada, cuando De-
llinger presentó una de-
manda por haber sido desti-
tuido de su cargo de director 
de la Oficina del Asesor Le-
gal Especial, que es respon-
sable de proteger a la fuerza 
laboral federal de acciones 
ilegales en el manejo de per-
sonal, tales como represalias 
por denunciar irregularida-
des. Fue nombrado por el 
presidente demócrata Joe 
Biden, y el Senado lo con-
firmó para un mandato de 
cinco años en 2024.

Dellinger indicó que el 
trabajo que realiza la oficina 
“es más necesario que nunca”, 
y puso de relieve el número 
“sin precedentes” de despidos 
—sin causa— de empleados fe-
derales que tenían proteccio-
nes de servicio civil ordena-
dos por el gobierno de Trump 
en las últimas semanas.

El gobierno alega que la 
orden que reinstala a Dellin-
ger por dos semanas mien-
tras el juez sopesa el caso 
es una intrusión inaceptable 
en el poder ejecutivo. El es-
crito cita la decisión de la 
Corte Suprema que le otorgó 
a Trump inmunidad contra 
la persecución penal y re-
flejó una visión robusta del 
poder ejecutivo.

El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, 
afirmó este domingo que po-
dría reunirse “muy pronto” 
con su homólogo ruso, Vla-
dimir Putin, para discutir el 
fin de la guerra en Ucrania.

En declaraciones a la 
prensa en West Palm Beach 
(Florida), Trump aseguró que 
su Gobierno está trabajando 
“muy duro” para lograr la 
“paz” entre Rusia y Ucrania, y 
subrayó que tanto Putin como 
el presidente ucraniano, Volo-
dimir Zelensky, participarán 
en las negociaciones.

Sus palabras llegan en un 
momento en el que delegacio-
nes de Rusia y EU se preparan 
para mantener conversacio-
nes sobre el fin del conflicto 
en Arabia Saudí, donde podría 
celebrarse una eventual cum-
bre entre Trump y Putin.

Trump dijo a la prensa que, 
aunque no hay fecha definida 
para su cumbre con Putin, po-
dría ser “muy pronto”.

Preguntado por la posibi-
lidad de que la reunión con 
Putin tenga lugar este mismo 
mes, Trump respondió: “Será 
pronto” y sugirió que la cum-
bre dependerá del resultado 
de las conversaciones en Ara-
bia Saudí entre los equipos di-
plomáticos de EU y Rusia.

Mientras tanto, una dele-
gación ucraniana encabezada 
por la ministra de Economía, 
Yulia Svyrydenko, ya se en-
cuentra en Arabia Saudí, aun-
que no está claro si participará 
en las negociaciones.

Trump reveló que este 
mismo domingo habló con 
el secretario de Estado de 
EU, Marco Rubio, quien 
forma parte de la delega-
ción estadounidense en las 
negociaciones con Rusia, y 
aseguró que el proceso de 
paz “está avanzando” y que 
su equipo está “trabajando 
muy duro en ello”.

Cuestionado sobre si Ze-
lensky participará en las 
negociaciones en Arabia 

Saudí, Trump respondió: 
“Sí, estará involucrado”.

El mandatario afirmó 
que tiene una “buena idea” 
de lo que busca Putin por-
que, según reveló, el enviado 
especial de EU para Oriente 
Medio, Steven Witkoff, uno 
de sus asesores más cercanos, 
se reunió con el líder ruso 
en Moscú recientemente du-
rante “tres horas” en el marco 
de negociaciones para un in-
tercambio de prisioneros.

“Creo que quiere dejar de 
luchar. Rusia tiene una ma-
quinaria bélica grande y po-
derosa. Hay que recordar que 
derrotaron a Hitler y a Na-
poleón, han estado luchando 
durante mucho tiempo, lo 

han hecho antes, pero creo 
que ahora le gustaría detener 
la guerra”, afirmó Trump.

El pasado 12 de febrero, 
Trump habló por teléfono 
con Putin en lo que fue el 
primer contacto público en-
tre los mandatarios de EU y 
Rusia desde febrero de 2022, 
cuando el líder ruso se co-
municó con el entonces pre-
sidente Joe Biden antes de la 
invasión de Ucrania.

Tras esa llamada, Trump 
anunció que había alcanzado 
un acuerdo con Putin para 
iniciar “de inmediato” nego-
ciaciones con el objetivo de 
poner fin a la guerra y ade-
lantó que podría reunirse con 
el líder ruso en Arabia Saudí.

Dirigentes de EU y Rusia se reunirán para alcanzar paz en Ucrania

EFE

WASHINGTON

Trump busca que Corte permita echar 
al director de la Oficina del Asesor Legal
AP

WASHINGTON

▲ La petición de emergencia es el inicio de lo que probablemente será un flujo constante de 
acciones de abogados del presidente republicano en un intento por deshacer las decisiones 
de tribunales inferiores que han ralentizado la agenda de su segundo mandato. Foto Reuters
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Netanyahu se muestra a favor de idea 
de Trump sobre reubicar a palestinos

El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, in-
dicó el domingo que avan-
zaba con la propuesta del 
presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, de 
trasladar a la población pa-
lestina fuera de Gaza, ca-
lificando la medida como 
“el único plan viable para 
facilitar un futuro distinto” 
para la región.

Netanyahu discutió el 
plan con el secretario de 
Estado de Estados Unidos, 
Marco Rubio, quien inició 
su gira por Oriente Medio 
con un respaldo absoluto a 
los objetivos de guerra de 
Israel en la Franja de Gaza, 
afirmando que Hamás “debe 
ser erradicado”. Estas de-
claraciones plantean dudas 
adicionales en torno al frágil 
cese del fuego en momentos 
en que aún no se ha dado 
inicio a las negociaciones 
sobre la segunda etapa del 
cese del fuego.

En sus próximas escalas, 
en Arabia Saudí y Emiratos 
Árabes Unidos, es probable 
que Rubio enfrente nueva 
oposición de líderes árabes 
sobre la propuesta de Trump, 
la cual incluye reconstruir 

el territorio bajo propiedad 
estadunidense. Netanyahu 
ha afirmado que toda emi-
gración de Gaza debería ser 
“voluntaria”, pero grupos 
defensores de los derechos 
humanos y otros detractores 
aseguran que el plan es coer-
citivo, debido a la extensa des-
trucción del territorio.

Netanyahu dijo que él y 
Trump tienen una “estrate-
gia común” para el futuro de 
Gaza. Replicando las declara-
ciones de Trump, afirmó que 
“se abrirán las puertas del in-

fierno” si Hamás no libera a 
las decenas de rehenes que 
permanecen en su poder 
después de ser secuestrados 
durante su ataque del 7 de oc-
tubre de 2023, el cual desenca-
denó una guerra de 16 meses.

Sus comentarios se pro-
dujeron dos semanas antes 
de que finalice la primera 
fase del alto el fuego. La se-
gunda fase, en la que Hamás 
debe liberar a decenas de 
rehenes a cambio de más 
prisioneros palestinos, una 
tregua duradera y la reti-

rada de las fuerzas israelíes, 
aún no se ha negociado.

El enviado especial de 
Trump para Oriente Medio, 
Steve Witkoff, declaró a Fox 

News que “sin lugar a du-
das la fase dos tendrá lugar” 
y que el domingo sostuvo 
conversaciones “muy pro-
ductivas” con Netanyahu y 
funcionarios de Egipto y Qa-
tar —los cuales actúan como 
mediadores— para conti-
nuar con las negociaciones 
esta semana. También men-
cionó que entre los rehenes 

a liberarse se incluye a 19 
soldados israelíes y “cree-
mos que todos ellos están 
con vida”. La oficina de Ne-
tanyahu informó que el ga-
binete de seguridad de Israel 
se reunirá el lunes para dis-
cutir la segunda fase.

En otra muestra de uni-
dad, el Ministerio de De-
fensa de Israel dio a cono-
cer que recibió un envío de 
municiones MK-84 de 900 
kilogramos (2 mil libras) pro-
cedente de Estados Unidos. 
El gobierno del presidente 
Joe Biden detuvo un envío 
de este tipo de bombas el 
año pasado debido a preo-
cupaciones sobre las bajas 
civiles en Gaza.

Reanudar la guerra 
condenaría a rehenes

Esta semana se cumplen 500 
día de guerra. Netanyahu ha 
dejado entrever que está dis-
puesto a reanudar los com-
bates después de la fase ac-
tual del alto el fuego, aunque 
esto podría significar una 
sentencia de muerte para 
los rehenes restantes. Rubio 
dijo que es imposible pen-
sar en la paz mientras Ha-
mas “siga siendo una fuerza 
que puede gobernar o una 
fuerza que puede adminis-
trar o (...) amenazar”.

AP

JERUSALÉN

 Netanyahu ha dejado entrever que está dispuesto a reanudar los combates después de la fase actual del 
alto el fuego, aunque esto podría significar una sentencia de muerte para los rehenes restantes. Foto Ap

Rubio dice que es imposible pensar la paz si Hamas tiene oportunidad de gobernar

Donald Trump se burla de la prensa y defiende su relación 
con Elon Musk, así como su puesto dentro del gabinete

El presdiente de Estados 
Unidos, Donald Trump, de-
fendió su relación con Elon 
Musk en un extracto de una 
entrevista difundida el sá-
bado, burlándose de medios 
que atribuyen una creciente 
influencia al hombre más 
rico del mundo y lo llaman 
“presidente Musk”. “Elon me 
llamó y me dijo: ‘Sabes, es-

tán tratando de separarnos’. 
Le dije: ‘Absolutamente’», 
declaró Trump a la cadena 
conservadora Fox News, que 
emitirá la versión completa 
de la entrevista conjunta a 
los dos multimillonarios el 
próximo martes. 

“Dicen: ‘Noticia de úl-
tima hora: Donald Trump 
ha entregado el control de 
la presidencia a Elon Musk. 
El presidente Musk asistirá 
a una reunión de gabinete 
esta noche a las 20 horas’”, 

se burló el expresentador 
de televisión convertido en 
presidente de Estados Uni-
dos, ante la risa de Musk. 

Para su segundo man-
dato, Donald Trump ha con-
fiado al director ejecutivo de 
X, Tesla y SpaceX la conduc-
ción del Departamento de 
Eficiencia Gubernamental 
(DOGE).

Ese organismo ha lan-
zado en los últimos días una 
amplia ofensiva para recor-
tar el gasto público, afec-

tando el funcionamiento del 
Estado federal con métodos 
considerados brutales por 
sus oponentes. 

Medios de comunicación 
estadounidenses atribuyen 
al omnipresente multimillo-
nario una creciente influen-
cia sobre el poder central. 

La revista Time le dedicó 
recientemente su portada, en 
un montaje que lo situó de-
trás del escritorio presidencial. 

“Es tan obvio” que los 
medios están tratando de 

dividir al dúo, dijo Trump 
durante la entrevista con 
Fox News, cuyo presentador 
hizo referencia a la existen-
cia de un ecosistema mediá-
tico que busca un «divorcio» 
entre ambos magnates.

“Son muy malos en eso. 
Yo solía pensar que eran 
buenos en eso. Son ma-
los, porque si fueran bue-
nos, yo nunca habría sido 
presidente”, señaló Trump, 
mientras Musk asentía con 
la cabeza.

AFP

WASHINGTON
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Tormentas e inundaciones en 
EU dejan al menos 9 muertos

Al menos nueve perso-
nas murieron debido a las 
lluvias torrenciales que 
azotan Estados Unidos, in-
cluidas ocho en Kentucky 
que fallecieron cuando los 
arroyos crecieron por las 
fuertes lluvias y las inun-
daciones en las carreteras.

El gobernador Andy 
Beshear dijo que muchas de 
las muertes, incluida una 
madre y un niño de siete 
años, fueron causadas por 
autos que se quedaron atas-
cados en las aguas.

“Así que amigos, man-
ténganse alejados de las ca-
rreteras en este momento 
y manténganse con vida”, 
señaló. “Esta es la fase de 
búsqueda y rescate, y es-
toy muy orgulloso de todos 
los habitantes de Kentucky 
que están respondiendo, 
arriesgando sus vidas”.

Beshear detalló que las 
tormentas han dejado sin 
electricidad a unos 39 mil 
hogares, pero advirtió que 
los fuertes vientos en algu-
nas áreas podrían agudizar 
los apagones.

Gran parte de Estados 
Unidos enfrentaba otra 
ronda de clima invernal el 
domingo: intensas inunda-
ciones en Kentucky, frío 
en las Llanuras del Norte 
y alertas de tornado para 
partes de Georgia y Florida.

Una madre y su hijo 
de siete años murieron en 
Kentucky cuando el auto-
móvil en que viajaban fue 
arrastrado por las aguas 
de una inundación en el 
condado Hart, cerca de la 
carretera Interestatal 65, 
dijo un funcionario del 
condado a WBKO-TV. El 
forense del condado Hart, 
Tony Roberts, dijo que los 
dos fueron arrastrados el 
sábado por la noche en la 
comunidad de Bonnieville. 
En el sureste de Kentucky, 
un hombre de 73 años fue 
encontrado muerto en las 
inundaciones en el condado 

Clay, dijo la subdirectora de 
Gestión de Emergencias del 
condado, Revelle Berry.

El gobernador Beshear 
dijo el domingo que el presi-
dente Donald Trump había 
aprobado su solicitud de fi-
nanciación para ayuda en 
casos de desastre.

Partes de Kentucky y 
Tennessee recibieron hasta 
15 centímetros (6 pulgadas) 
de lluvia durante las tor-
mentas del fin de semana, 
dijo Bob Oravec, pronosti-
cador senior del Servicio 
Meteorológico Nacional.

“Los efectos continuarán 
por un tiempo, habrá muchos 
ríos crecidos e inundacio-
nes”, dijo Oravec el domingo. 
“Cada vez que hay una inun-
dación, ésta puede durar mu-
cho más que la lluvia”.

Fuertes tormentas tam-
bién azotaron partes de 
Florida y Georgia, donde 
estaban vigentes alertas de 
tornados la madrugada del 
domingo, según el Servicio 
Meteorológico Nacional.

En Atlanta, una persona 
murió cuando un “árbol ex-
tremadamente grande” cayó 
sobre una casa la madru-
gada del domingo, informó 

el capitán del Cuerpo de 
Bomberos de Atlanta, Scott 
Powell. Dijo a los periodistas 
que los bomberos se dirigie-
ron al lugar poco antes de 
las 5 de la mañana después 
de una llamada al 911.

Se esperaban mayores 
acumulaciones de nieve en 
el norte del estado de Nueva 
York y partes de Nueva In-
glaterra. En algunas áreas, 
las ráfagas de viento po-
drían alcanzar los 97 km/h 
(60 mph) y crear “condicio-
nes peligrosas de nevadas”, 
advirtió el Servicio Meteo-
rológico Nacional.

Kentucky enfrenta 
graves inundaciones

El agua sumergió automó-
viles y edificios en Ken-
tucky y deslizamientos de 
tierra bloquearon carrete-
ras en Virginia la noche del 
sábado y el domingo por 
la mañana. Las autoridades 
de ambos estados emitieron 
advertencias de inundacio-
nes, al igual que Tennessee 
y Arkansas. 

El Servicio Nacional 
de Meteorología instó a la 
población a evitar condu-

cir por las carreteras. Las 
temperaturas frías reem-
plazaron las fuertes lluvias 
con nieve la madrugada del 
domingo en partes de Ken-
tucky.

Beshear declaró de ma-
nera preventiva un estado 
de emergencia en Ken-
tucky, donde se esperaban 
inundaciones repentinas el 
domingo.

“Las inundaciones gene-
ralizadas continúan”, dijo 
Beshear en una publica-
ción en las redes sociales 
el domingo por la mañana. 
Agregó que las evacua-
ciones de personas en las 
zonas inundadas continua-
ban el domingo.

El Centro Médico Ken-
tucky River en la ciudad 
de Jackson anunció el cie-
rre de su departamento de 
emergencias y transfirió a 
todos los pacientes a otros 
dos hospitales de la región.

Se pronostica que la bi-
furcación norte del río Ken-
tucky alcanzará su punto 
máximo casi 4.3 metros (14 
pies) por encima del nivel 
de inundación esa tarde, de 
acuerdo con el servicio me-
teorológico.

AP

LOUISVILLE

 El gobernador Andy Beshear dijo que muchas de las muertes, incluida una madre y un niño de 

siete años, fueron causadas por autos que se quedaron atascados en las aguas. Foto Reuters

Cerca de 39 mil hogares quedaron sin luz por las precipitaciones

Hezbolá culpará 
a Líbano si se 
incumple retiro 
de tropas israelí

El líder del movimiento liba-
nés Hezbolá, Naim Qasem, 
declaró este domingo que 
el gobierno de Líbano debe 
presionar a Israel para que 
retire sus tropas del sur del 
país antes del 18 de febrero, 
fecha límite establecida por 
el acuerdo de tregua.  

«Israel debe retirarse total-
mente el 18 de febrero, sin 
excesos», afirmó Qasem en 
un discurso televisivo, en un 
momento de tensiones y acu-
saciones cruzadas entre Hez-
bolá e Israel, que denuncian 
incumplimientos de la tregua. 

«Es la responsabilidad del 
Estado libanés» hacer todos 
los esfuerzos «para que Is-
rael se retire» en el plazo, 
afirmó Qasem, cuyo para-
dero es un secreto.

El alto el fuego entre Is-
rael y Hezbolá entró en vi-
gor el 27 de noviembre, tras 
dos meses de guerra abierta 
y más de un año de hostili-
dades transfronterizas.

En virtud del acuerdo, 
sólo el ejército libanés y las 
fuerzas de mantenimiento de 
la paz de la ONU deben des-
plegarse en el sur del Líbano, 
de donde el ejército israelí de-
bía retirarse en un periodo de 
60 días, ampliado posterior-
mente hasta el 18 de febrero.

Una mujer murió en el 
sur de Líbano baleada por 
las fuerzas israelíes, reportó 
este domingo agencia estatal 
NNA, atizando las tensiones 
entre Israel y Hezbolá.

El ejército israelí informó 
este domingo que lanzó bom-
bardeos contra instalaciones 
militares de Hezbolá en Lí-
bano y afirmó que estos sitios 
almacenaban instalaciones 
militares de Hezbolá.

El líder del movimiento 
chiita libanés afirmó en su 
discurso que la decisión del 
gobierno libanés de prohibir 
los vuelos procedentes de 
Irán fue «una orden de Israel». 

Israel asegura que Hez-
bolá utiliza el aeropuerto de 
Beirut para trasladar armas 
desde Irán, unas acusacio-
nes que tanto el grupo como 
Teherán niegan. 

AP

BEIRUT
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Más de un millar de per-
sonas se congregaron el 
domingo en Moscú ante la 
tumba de Alexéi Navalni, 
a pesar del riesgo de re-
presalias por parte de las 
autoridades, al cumplirse 
el primer aniversario de la 
muerte en prisión del prin-
cipal opositor al Kremlin.

Al menos mil 500 
personas acudieron al 
cementerio de Borísovs-
koye, en Moscú, donde 
está enterrado Navalni. 
A principios de la tarde, 
formaban una larga fila 
según periodistas de AFP.

En un breve discurso 
la madre del opositor dijo 
que desea que los respon-
sables de su “asesinato” 
sean “castigados”.

“Todo el mundo sabe 
quién lo ordenó. Pero que-
remos saber quién lo llevó a 
cabo, quién permitió que su-
cediera y quién lo hizo”, dijo 
Lyudmila Navalnaya, con-
teniendo las lágrimas detrás 
de unas gafas oscuras.

En un día de tempera-
turas glaciales, decenas 
de familias con niños se 
reunieron en el lugar, 
donde se desplegó un 
dispositivo de seguridad 
con policías de civil.

Anna, una psicóloga 
infantil de 63 años, dijo 
llorando que no esperaba 
“ver a tanta gente”, en un 
contexto en el que, según 
ella “el miedo está pre-
sente en todas las casas”.

Varios diplomáti-
cos occidentales, entre 
ellos de Estados Unidos, 
Reino Unido, España, 
Noruega y la Unión Eu-
ropea, también se suma-
ron al homenaje.

La pérdida de su figura 
más connotada, las luchas 
internas y la agravada re-
presión en Rusia dejaron a 
la oposición en una posi-
ción de especial debilidad, 
aunque distintos dirigen-
tes exiliados intentan re-
avivar la llama de la lucha 

contra el presidente Vla-
dimir Putin.

Navalni, abogado, acti-
vista anticorrupción y su 
principal opositor en los 
últimos tiempos, fue de-
clarado “extremista” por la 
justicia rusa.

Mencionar su nombre 
o el de su organización, 
el Fondo de Lucha contra 
la Corrupción (FBK), sin 
especificar este estatus de 
“extremista” expone a los 
infractores a duras penas.

Esta amenaza sigue 
vigente tras la muerte 
de Navalni, en circuns-
tancias que no han sido 
esclarecidas en una pri-
sión del Ártico el 16 de 
febrero de 2024, y pese a 
que casi todo su entorno 
vive fuera de Rusia.

“Muy valiente”

Su viuda, Yulia Naval-
naya, que asumió el re-
levo de su movimiento, 
participó en una conme-
moración en Berlín, donde 
viven muchos de sus par-
tidarios.

Navalnaya, declarada 
“extremista” por las auto-
ridades, llamó a los rusos 
en el exterior que salgan 
a las calles a protestar en 
nombre de quienes no 
pueden hacerlo en su país. 

“Debemos salir (a pro-
testar) en nombre de las 
personas en Rusia que no 
pueden”, dijo en un home-
naje en una iglesia de Ber-
lín. Navalnaya agradeció 
también a los simpatizan-
tes de su marido que, pese 
al riesgo de represalias, lo 
homenajearon en Rusia. 

“La gente que sale en 
una situación así es muy 
valiente y estoy muy 
agradecida”, declaró. 

El jefe del gobierno ale-
mán, Olaf Scholz, fue uno 
de los primeros dirigentes 
occidentales en rendir ho-
menaje al opositor, falle-
cido “porque luchó por la 
democracia y la libertad 
en Rusia (...) Navalni dio su 
vida por una Rusia libre y 
democrática”, reiteró.

Millones de personas se 
reúnen ante la tumba del 
opositor Navalni en Rusia 
por aniversario luctuoso

AFP

MOSCÚ

El presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky, cree que 
Rusia se está preparando 
para “hacer la guerra” con-
tra una OTAN debilitada, si 
el presidente Donald Trump 
diluye el apoyo estaduni-
dense a la alianza. 

En una entrevista con la 
cadena NBC al margen de 
la Conferencia de Seguridad 
de Múnich, Zelensky tam-
bién dijo que Trump tiene 
la influencia necesaria para 
empujar a Vladimir Putin a 
las negociaciones de alto el 
fuego sobre Ucrania, pero 
advirtió que nunca se debe 
confiar en el líder ruso. 

“Creemos que Putin hará 
la guerra contra la OTAN”, 
dijo Zelensky a NBC en una 
entrevista transmitida el 
domingo, y sugirió que el 
presidente ruso puede es-
tar esperando “un debilita-
miento de la OTAN2, que 
podría darse si “Estados 

Unidos piensa en retirar su 
ejército de Europa”. 

Una Rusia envalento-
nada pasaría rápidamente a 
un modo expansionista, dijo 
el líder ucraniano. “No sé (si) 
querrán 30 por ciento de Eu-
ropa, 50 por ciento, no lo sé. 
Nadie lo sabe. Pero tendrán 
esta posibilidad”. 

El sábado Zelensky instó 
en la conferencia de Mú-
nich a la creación de un 
ejército europeo, argumen-
tando que el continente ya 
no podía contar con Wash-
ington. “Realmente creo que 
ha llegado el momento. Las 
Fuerzas Armadas de Europa 
deben ser creadas”, dijo. 

La posibilidad de una 
fuerza continental conjunta 
es planteado desde hace 
años sin éxito, y parece 
poco probable que la inter-
vención de Zelensky altere 
el panorama. 

Las últimas adverten-
cias de Zelensky llegaron 
luego que Washington 
anunciara que un equipo 
de altos funcionarios esta-

dunidenses se reuniría en 
Arabia Saudita con homó-
logos de Moscú y Kiev. 

Trump afirmó luego que 
probablemente se reúna 
pronto con Putin para ne-
gociar el fin del conflicto en 
Ucrania.

“No confíen en él. No 
confíen en Putin”, advirtió 
el presidente ucraniano.

Washington ha tratado 
de asegurar a Kiev de que 
no se quedará desamparada 
tras tres años de enfrenta-
mientos militares con Rusia. 

Tras reunirse con Ze-
lensky en Múnich, el vice-
presidente estadounidense 
J.D. Vance dijo que su país 
busca una “paz duradera” 
que no conduzca a un ma-
yor derramamiento de san-
gre en los próximos años. 

Pero Washington ha en-
viado mensajes contradicto-
rios a Kiev, y el jefe del Pen-
tágono, Pete Hegseth, pa-
rece descartar que Ucrania 
se una a la OTAN o recupere 
todo su territorio tras el en-
frentamiento con Rusia.

Zelensky advierte que
Rusia “hará la guerra” 
contra la OTAN pronto
AFP

KIEV

▲ Una Rusia envalentonada pasaría rápidamente a un modo expansionista, dijo el líder 
ucraniano. “No sé (si) querrán 30% de Europa, 50%, no lo sé, nadie lo sabe”. Foto Reuters
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La región colombiana del 
Catatumbo vive desde hace 
un mes la peor crisis hu-
manitaria que recuerde el 
país, causada por los enfren-
tamientos entre la guerrilla 
del Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) y el Frente 
33 de las disidencias de las 
FARC, que afecta a casi 85 
mil personas, entre ellas co-
munidades indígenas y mi-
grantes venezolanos.

Así lo aseguró a EFE la 
representante en Colombia 
de la Agencia de Naciones 
Unidas para los Refugiados 
(Acnur), Mireille Girard, 
quien manifestó que, con 
corte al pasado 14 de febrero, 
los afectados son 84 mil 621 

personas que en su mayor 
parte han sido desplazadas 
por la violencia guerrillera.

“La violencia en el Cata-
tumbo ha generado el ma-
yor desplazamiento masivo 
desde que tenemos registros 
en Colombia. Hay comuni-
dades y familias confinadas, 
con movilidad restringida y 
acceso limitado a alimentos, 
atención médica y ayuda hu-
manitaria”, puntualizó.

Las cifras recopiladas por 
Acnur son alarmantes: 52 
mil 286 desplazados, 19 mil  
con restricciones de movi-
lidad, 8 mil 668 confinados 
y 4 mil 667 refugiados y mi-
grantes venezolanos.

Diferentes autoridades 
también hablan de al me-
nos 56 muertos a causa de 
los enfrentamientos que co-
menzaron con más intensi-

dad el pasado 16 de enero 
en el Catatumbo, región 
conformada por los muni-
cipios de Ábrego, Conven-
ción, El Carmen, El Tarra, 
Hacarí, La Playa, San Ca-
lixto, Sardinata, Teorama y 
Tibú, en el departamento 
de Norte de Santander.

El ELN y el Frente 33 de 
las disidencias de las FARC 
se disputan el control terri-
torial de esta zona limítrofe 
con Venezuela, crucial para 
el narcotráfico porque es 
uno de los lugares del país 
con más cultivos de coca.

Los niños, otras vícti-
mas del conflicto

Para Girard, los enfrenta-
mientos armados dejan en si-
tuación todavía más desven-
tajosa a las comunidades in-

dígenas, como los yukpa, que 
son transfronterizos porque 
viven y se Mueven en zonas 
de Colombia y Venezuela, y 
los barí, que son colombianos.

A eso se suman los ni-
ños que, por la violencia, 
no pueden ir a sus escuelas 
porque los «profesores tu-
vieron que huir y los ni-
ños quedan desprotegidos, 
expuestos a vulneraciones, 
posiblemente también a te-
mas de violencia de género 
y de reclutamiento forzado».

“Es una situación extre-
madamente preocupante 
para las comunidades de 
estas zonas, en particular 
la afectación a las personas 
indígenas y afro que se en-
cuentran desproporcionada-
mente impactadas porque 
viven en zonas que se dis-
putan muchos grupos arma-

dos”, aseguró la represen-
tante de Acnur en Colombia.

Aunque reconoce los es-
fuerzos de las administracio-
nes locales para ayudar a la 
población, Girard dice que las 
alcaldías se vieron desborda-
das y sus recursos financie-
ros se agotaron rápidamente 
ante la magnitud de la crisis.

“Es muy importante que 
el Estado esté presente en es-
tas zonas con servicios y para 
proteger efectivamente a las 
personas (…) y que se paren las 
armas para que las comuni-
dades del Catatumbo puedan 
vivir en paz, que es la única 
cosa que están pidiendo”.

Para la funcionaria es de 
suma importancia trabajar 
también para que los despla-
zados que están en Cúcuta, 
la capital departamental, en 
Ocaña y Tibú.

El Catatumbo vive la peor crisis humanitaria de 
Colombia, con cerca de 85 mil personas afectadas

EFE

BOGOTÁ

Columnas de combatientes 
del grupo rebelde M23, apo-
yados por tropas ruande-
sas, tomaron este domingo 
Bukavu, otra ciudad impor-
tante del este de República 
Democrática del Congo, un 
avance que preocupa a la 
Unión Africana.   

Los rebeldes llegaron 
a la periferia de Bukavu el 
viernes, tras haber tomado 
el control del aeropuerto 
ubicado a 30 kilómetros, si-
guiendo el avance que les 
permitió apoderarse a fina-
les de enero de la ciudad de 
Goma, capital de la provincia 
de Kivu del Norte.  

Bukavu, una ciudad de 
un millón de habitantes, per-
mite que los rebeldes tengan 
el control total del lago Kivu, 
en la frontera con Ruanda.
Este avance preocupa a la co-

munidad internacional que 
multiplica sus llamados a que 
Ruanda cese el apoyo militar 
a los rebeldes del M23.  Este 
país africano niega que sus 
tropas estén desplegadas.

Algunos residentes de 
Bukavu aplaudieron a los 
combatientes de M23 a su 
entrada a la ciudad, constató 
un periodista de  AFP. 

“Le damos la bienvenida a 
nuestros libertadores, siento 
una inmensa alegría que 
inunda mi corazón”, relató 
Kigohwa Kalimbasha.

El comisionado para 
la paz y la seguridad de la 
Unión Africana, Bankole 
Adeoye, advirtió este do-
mingo que este bloque no 
quiere “una balcanización 
del este de RD Congo”.

Ruanda sostiene que para 
garantizar su propia seguri-
dad, quiere erradicar de la 
región a los grupos armados, 
en particular los que fueron 
creados por ex funcionarios.

Rebeldes de M23 toman Bukavu, otra 
ciudad importante para RD Congo
Avance preocupa a comunidad internacional; piden a Ruanda cesar apoyo militar 

AFP

PARÍS

▲ Algunos residentes de Bukavu aplaudieron a los combatientes de M23 a su entrada a la 
ciudad. “Le damos la bienvenida a nuestros libertadores”, relató Kigohwa Kalimbasha. Foto Ap
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Lo dicen hasta el fastidio,

“A Hamas, erradicado”;

cuando Gaza han arrasado,

¿aun así no es genocidio?
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¡BOMBA!

Jump’éel túumben meyaj 
jo’olbesa’ab tumen máaxo’ob 
ku meyaj Pennsylvania State 
University (Penn State) tu noj 
lu’umil Estados Unidose’, ku 
ya’alik wíinike’ míin ma’ leti’e’ 
noj ba’al yanchaja’an tak walkila’, 
tumen leti’e’ chéen leti’e’ ba’ax 
ts’o’ok u bin u k’éexel je’el bix 
u bin u k’a’abéetchajalo’ ti’al u 
yantal te’el yóok’ol kaaba’ yéetel 
uláak’o’ob wale’. Xaak’ale’ tu 
ts’áaj ojéeltbil túumben tuukul 
yóok’olal bix úuchik u yantal 

u na’atil kuxtal Yóok’ol Kaab, 
je’el bix u ya’alal tu pikil ju’unil 
Science Advances.

Túumben modeloe’ ku p’atik 
paachil u tuukulil ”pasos difíciles” 
jets’a’ab walkil jayp’éel décadas, 
tu’ux ku ya’alale’ u na’atil kuxtale’ 
jump’éel ba’al talam ka yanak, 
ba’ale’ le ba’ax ku ya’alal walkila’ 
míin lelo’ jump’éel ba’al ma’ seen 
talami’. U ajxak’al máakilo’ob Penn 
Statee’ tu ya’alobe’ yéetel túumben 
tuukul yóok’olal bix úuchik u 
yantal wíinike’ ku ya’abkubsik u 

páajtalil u yantal u na’atil kuxtal ti’ 
uláak’ tu’uxo’ob te’el universo. 

“Lela’ jump’éel noj k’eexil ti’ 
ba’ax ktukultik yóok’olal bix 
yanchaj kuxtal”, tu ya’alaj Jennifer 
Macalady, máax múul ts’íibnaj te’el 
xaak’alo’. “Ku ta’áak na’atbile’ le bix 
úuchik u wáach’al kuxtale’ jelpaj 
je’el bix úuchik u bin u machikubáaj 
yéetel ba’ax yaan tu bak’pachil; 
beey je’epaj uláak’ tuukulo’ob ti’al 
xak’altbil ikil u máax k-kaxt bix 
je’el kna’atik tu’ux ktaal yéetel tu’ux 
k-kúuchil te’el universoa’”.

“Táan k-a’alike’ ti’al u yantal u 
na’atil kuxtale’ míin ma’ k’a’abéet 
chéen suertei’”, tu ya’alaj Mills, 
máax meyajnaj tu laboratorioil 
astrobiología Macalady te’el Penn 
Stateo’. “Wíinike’ ma’ ‘séeb’ mix 
‘xaan’ úuchik u k’éexel ti’al u 
kuxtal Yóok’ol Kaabi’, lelo’ úuch ‘tu 
súutukil’ ka’aj yanchaj u yúuchul. 
Míin chéen yéetel u máan k’iin je’el 
u yojeltpajale’ tumen ma’ xaan wa 
ti’ uláak’ lu’umkabile’ je’el u kanik 
kuxtal maas seba’an ti’ le úuch wey 
Yóok’ol Kaabe’”, tu ya’alaj. 

Xaak’ale’ ku ya’alik táan u maas jéets’el 
tuukul a’alik wíinike’ ma’ chéen tu juunali’ 
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